
Пенсия  
на микро- 
проценте
На рынок накоплений  
вышли МФО

К борьбе негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) за перевод 
накоплений граждан подключи-
лись новые игроки — микрофинан-
совые организации (МФО). Они 
могут обеспечить массовость при-
влечения, но у такого канала есть 
ряд недостатков — прежде все-
го небольшие средние счета кли-
ентов. Впрочем, МФО готовы на 
солидный дисконт к среднеры-
ночным ставкам комиссионного 
вознаграждения или даже отказ 
от него — при условии получения 
финансирования.

Об активизации конкурентов 
в привлечении клиентов в НПФ 

”
Ъ“ 

сообщили несколько независимых 
пенсионных агентов и брокеров. По 
их словам, МФО действуют доста-
точно агрессивно, предлагая свои 
услуги НПФ с солидным дисконтом 
к среднерыночным значениям.

«Наши ставки с НПФ составляют 
1,5–2,5 тыс. руб. за клиента в зависи-
мости от величины его счета. МФО 
сбивают цены — нижняя граница 
находится на 700–800 руб. за ком-
плект документов»,— сетует пенси-
онный брокер Илья.

Этот порядок цифр подтвержда-
ет и другой брокер. Впрочем, по его 
словам, расценки МФО в привлече-
нии клиентов по ОПС зависят от ря-
да факторов — объема договоров 
в месяц, возраста и рода занятий 
клиентов, доли «отказников» — и не-
редко сопоставимы с рыночными. 

Среди клиентов МФО немало «мол-
чунов», которые могут быть заинтере-
сованы в переходе в частные фонды, 
указывает директор по маркетингу 
«МигКредита» Надежда Денисова. «За 
каждого пришедшего в НПФ клиен-
та мы получаем вознаграждение, ве-
личина которого зависит от пенсион-
ного счета клиента. Учитывая, что для 
нас это кросс-продажи, мы ориенти-
рованы на развитие этого направле-
ния»,— говорит госпожа Денисова, 
указывая, что размер вознагражде-
ния МФО составляет 1–2 тыс. руб.
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Поток размотали на нитки
Подписано соглашение по новому газопроводу из РФ в Турцию

Спустя два года  после 
первого объявления 
о строительстве газопро-
вода «Турецкий поток» он 
наконец получил юриди-
ческую базу. ”Ъ“ удалось 
ознакомиться с проектом 
подписанного вчера меж-
правсоглашения России 
и Турции. Оно официально 
закрепляет потерю Украи-
ной как минимум 15  млрд 
кубометров транзита рос-
сийского газа в год, кото-
рые теперь будут посту-
пать в Турцию напрямую. 
Но вопрос экспорта че-
рез страну газа в ЕС все 
еще не решен, что ставит 
под сомнение появление 
второй нитки газопрово-
да. По мнению экспертов, 
в результате «Турецкий 
поток» станет не столько 
двусторонним проектом, 
сколько новым инстру-
ментом РФ и Турции в ди-
алоге с Западом.

Вчера министры энерге-
тики России и Турции Алек-
сандр Новак и Берат Албай-
рак в присутствии президен-
тов двух стран Владимира Пу-
тина и Реджепа Тайипа Эрдо-
гана подписали межправи-
тельственное соглашение по 
проекту «Турецкий поток». 
Переговоры по тексту согла-
шения шли до последнего мо-
мента. По словам Владимира 
Путина, «Газпром» предоста-
вит турецкой газовой госком-
пании Botas скидку на газ. Од-
нако, как уточнил господин 
Новак, ее размер еще пред-
стоит согласовать. В 2015 го-
ду именно дискуссии вокруг 
скидки стали причиной затя-
гивания согласования проек-
та, предполагаемая мощность 

которого за это время сокра-
тилась вдвое, до 32 млрд ку-
бометров газа в год.

В  самом документе , 
с проектом которого уда-

лось ознакомиться 
”
Ъ“, речь 

идет о строительстве двух 
ниток газопровода мощно-
стью 15,75 млрд кубометров 
в год каждая. Первая нитка 

будет предназначена для 
потребления Турции, а вто-
рая — для транзита в Юж-
ную Европу. Как и предпо-
лагал 

”
Ъ“, полностью понят-

на ситуация только с первой 
ниткой, тогда как со второй 
остались неурегулирован-
ными ключевые аспекты. 
По соглашению, морскими 

участками обеих ниток бу-
дет полностью владеть «Газ-
пром». Сухопутный участок 
первой нитки получит Botas 
(по сути, он станет частью 
газотранспортной системы 
Турции), сухопутный уча-
сток второй нитки — ее па-
ритетное СП с «Газпромом». 
Привлечение проектного 
финансирования возможно 
для морских участков, а так-
же сухопутного участка вто-
рой нитки.

Важнейший момент, ко-
торый в соглашении впер-
вые был зафиксирован офи-
циально,— «Газпром» пе-
ренесет потоки газа, кото-
рые сейчас поступают в Тур-
цию со стороны Болгарии, 
на первую нитку «Турецко-
го потока». Для этого при-
дется изменить пункт сда-
чи газа в контрактах «Газ-
прома», Botas и частных ту-
рецких импортеров, но ком-
мерческие условия останут-
ся неизменны. Таким обра-
зом, украинская газотранс-
портная система лишится 
14–15 млрд кубометров газа 
в год, которые сейчас тран-
спортируются через нее для 
Турции.

По второй нитке трубо-
провода понятно меньше. 
В соглашении указано, что 
«Газпром» или его дочерняя 
структура заключит с про-
ектной компанией сухопут-
ной части второй нитки дол-
госрочный контракт на тран-
спортировку газа (ship-or-
pay) и одновременно полу-
чит доступ к 100% мощности 
этой трубы (как и по обоим 
морским участкам). 
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На XXIII Мировом энергетическом конгрессе Владимир Путин не засветился с радикальными инициативами  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На инфляцию  
уже тоже не хватает
Минэкономики и Банк России  
снизили ожидания роста цен

Спор вокруг макроэкономического про-
гноза для бюджетных целей практически 
закончен. Руководитель Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев и аналитики ЦБ вче-
ра констатировали, хотя и с немного раз-
ными объяснениями, что инфляция 2017 
года с большой вероятностью достигнет 
4%. Восстановительный рост следую-
щего года ожидается Минэкономики на 
уровне 0,4% ВВП, в целом в следующем 
году основные экономические показа-
тели не будут сильно отличаться от 2016 
года. Как подтвердил вчера в Госдуме 
глава Минфина Антон Силуанов, макро-
стабилизация следующего года по пла-
нам правительства обеспечит низкий 
уровень внутреннего спроса.

Вчера Алексей Улюкаев в Стамбуле под-
твердил, что инфляционные ожидания 
Минэкономики в сравнении с летними су-
щественно снижены. По словам минист-
ра, ведомство уже не будет пересматривать 
прогноз инфляции на 2016 год (сейчас дей-
ствующая оценка — 5,8% роста индекса по-
требцен за год), хотя с большой вероятно-
стью итоговая цифра составит 5,5%, а воз-
можно, и меньше. Кроме этого, господин 

Улюкаев подтвердил, что, по оценкам Мин-
экономики, уровень инфляции в конце 
2017 года или даже раньше может достичь 
уровня 4%. Ранним условием пересечения 
отметок инфляции в 5,5% и 4% министр счи-
тает отказ ЦБ от решения не снижать ключе-
вую ставку до конца 2016 года. Сами по се-
бе риски недостижения инфляцией тарге-
та ЦБ в 2017 году, считают в экономическом 
ведомстве, еще существуют, снизить их мо-
гла бы позволить соответствующая тариф-
ная политика — индексация тарифов гос-
монополий ниже уровня 4%.

Напомним, кроме тарифов РЖД, которые 
в 2017 году предполагается индексировать 
на 4,5%, лишь «Газпром», как предполагает 
Белый дом, получит индексацию тарифов 
ниже инфляционного уровня — 3%. Впро-
чем, как следовало из вчерашнего высту-
пления в Госдуме министра финансов Анто-
на Силуанова, власти РФ готовы компенси-
ровать газовой отрасли, и в первую очередь 
«Газпрому», слабый тарифный шок сокраще-
нием с 170 млрд до 100 млрд руб. дополни-
тельных налоговых изъятий из отрасли.
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Сергей Кириенко  
сделал аппаратный ход
Он произвел первое назначение

По сведениям ”Ъ“, готовится распоря-
жение о назначении Александра Нико-
лина на пост главы аппарата первого 
заместителя главы Администрации пре-
зидента (АП) Сергея Кириенко. Он уже 
работал с господином Кириенко в При-
волжском полпредстве и структурах 
«Росатома». В Госдуму между тем из АП 
начали уходить члены команды Вяче-
слава Володина.

Сергей Кириенко, назначенный 5 октя-
бря первым заместителем главы АП, начал 
набирать к себе на новую работу людей, зна-
комых по старым местам службы. Как зая-
вил 

”
Ъ“ источник в АП, готовится распоря-

жение о назначении на пост главы аппара-
та Сергея Кириенко Александра Николина. 
Это подтвердил 

”
Ъ“ собеседник, близкий 

к Администрации президента. По сведени-
ям 

”
Ъ“, вчера господин Николин уже был на 

рабочем месте.
Об Александре Николине известно нем-

ного (см. справку на стр. 2). Информации 
о нем в сети практически нет. Господин 
Николин на «политической» должности 
руководил секретариатом аппарата Сер-
гея Кириенко в Приволжском полпредст-
ве в первой половине 2000-х. Работавший 

с 2002 по 2010 год мэром Нижнего Новго-
рода Вадим Булавинов сказал 

”
Ъ“, что «не-

сколько раз видел Александра Николи-
на в приемной полпреда», но дать ему ка-
кую-либо характеристику не может. Один 
из сотрудников аппарата полпреда Кири-
енко характеризует господина Николина 
как «ответственного и системного» чело-
века с хорошими организаторскими спо-
собностями. «Не интриган, очень четкий 
исполнитель и организатор»,— добавля-
ет другой собеседник 

”
Ъ“. Еще один источ-

ник 
”
Ъ“ в госструктурах говорит, что Алек-

сандр Николин — аппаратчик, выходец 
«из служб». Секретариат руководителей 
в АП нередко возглавляют выходцы из си-
ловых структур. Аппаратом господина Во-
лодина до марта 2015 года руководил пол-
ковник выходец из службы безопасности 
президента Игорь Дивейкин. Впоследст-
вии он был назначен курирующим тер-
ритории заместителем главы управления 
внутренней политики.

Сергей Кириенко нередко привлекает 
к сотрудничеству людей, с которыми рабо-
тал на прежних местах. 
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Т УРЦИЯ ВЕРНУЛАСЬ НА ДРУГИ СВОЯ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  П Е Р В Ы Й  РА З  С Ъ Е З Д И Л  В  С ТА М Б УЛ  П О С Л Е  З А М И Р Е Н И Я

Вчера президент России Владимир Путин прилетел в Стам-
бул, где принял участие в XXIII Мировом энергетическом 
конгрессе и встретился с президентом Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом. Специальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ наблюдал за этой встречей и пришел к выводу, 
что такой дружбы просто быть не может.

В конгресс-центре вот-вот должен был начаться Мировой энергетиче-
ский форум. Из фойе в зал пробивался нездешнего, то есть нетурецкого 
вида молодой человек. Его не хотели пускать, потому что в руках он 
держал подозрительно высокую коробку.

— Это подарок Путину…— терпеливо объяснял он на апокалиптичес-
ком английском языке.

— Какой подарок? — удивлялись турки на таком же языке.
— Тут… виски…— признавался он.
Видно было, что это не его тайна. Видимо, это обстоятельство и сму-

щало охрану.
— Что вы говорите? — не верили ему.
— У Путина день рождения!.. Вы пробовать будете?!
Я так и не понял, пустили его или нет, потому что форум 

внезапно начался.

Подписной  
индекс 50060

с6
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68-летний британец Оли-
вер Харт, работающий 
в Гарвардском универси-
тете (США), и 67-летний 
финн Бенгт Холмстрём 
из Массачусетского тех-
нологического института 
(США) стали лауреатами 
Нобелевской премии по 
экономике за разработ-
ку теории контрактов, со-
общила вчера Шведская 
королевская академия 
наук. Свое решение Нобе-
левский комитет обосно-
вал тем, что «современная 
экономика основана на 
договорах» и инструмен-
ты теорий Харта и Холмс-
трёма позволяют понять, 
как они работают.

Премия по экономике 
за 2016 год, учрежденная в 
1969 году в память об Альфре-
де Нобеле Шведским нацио-
нальным банком, присужде-
на Оливеру Харту и Бенгту 
Холмстрёму. Профессор Бенгт 
Холмстрём в 1970-х годах со-
здал модель, показывающую, 
как предприятия могут офор-
млять контракты с менедже-
рами, действия которых не 
подлежат их полному контр-
олю, и как должна устанавли-
ваться структура их зарплат 
и бонусов. Отметим, что уче-
ный сам имеет опыт работы в 
бизнесе: с 1999 по 2012 год он 
являлся членом совета дирек-
торов Nokia. Бенгт Холмстрём 
показал, что зарплата руково-
дителей должна зависеть не 
только от внутренних целей 
компании, но еще и от внеш-
них факторов — как, напри-
мер, цены ее акций в срав-
нении с ценными бумагами 
конкурентов. Определяя зар-
плату менеджеров успехами 
фирмы на фоне конкурентов, 
предприятия могут избегать 
«несправедливого» поощре-
ния руководства за незаслу-
женное везение или наказа-
ния за неудачу.

В 1980-х годах Оливер Харт 
дополнил труды Холмстрёма. 
Основная тема Харта — рас-
пределение власти внутри 
предприятия. Харт исходил 
из невозможности в реаль-

ном мире включить в кон-
тракты все детали, что делает 
их несовершенными. Эконо-
мист исследовал, кто имен-
но должен решать, как посту-
пать в ситуациях, не опреде-
ленных контрактом. «Иссле-
дования Харта помогли уви-
деть проблемы контроля и 
собственности предприятий 
в новом свете, а также оказа-
ли огромное влияние на сфе-
ры политологии и правоведе-
ния»,— сообщила Шведская 
академия наук. Теория Харта 
дает ответы на ряд экономи-
ческих вопросов в части объ-
единения фирм, правильно-
го соотношения собственно-
го и заемного капитала. Кро-
ме того, она пытается разо-
браться, стоит ли образова-
тельным учреждениям суще-
ствовать под крылом государ-
ства или находиться в част-
ной собственности.

«Это фундаментальный 
феномен, который затраги-
вает всех нас. Теория кон-
тракта включает в себя все 
виды контрактов — от стра-
ховки до кредитных контрак-
тов с банками и договоров о 
найме»,— пояснил глава Но-
белевского комитета по эко-
номике при Шведской коро-
левской академии наук Пер 
Стрёмберг. Оба экономиста 
вчера же прокомментирова-
ли получение премии. «Пер-

вым делом я обнял мою же-
ну и разбудил младшего сы-
на»,— написал в Twitter Оли-
вер Харт. Бенгт Холмстрём 
переживал, что премию и в 
этом году вновь не присудят 
ему. «Я проснулся в 4:40 утра 
и подумал, что уже поздно-
вато, но, к счастью, телефон 
зазвонил»,— сказал Холмс-
трём. Свои поздравления 
ученым высказал американ-
ский экономист Пол Круг-
ман (сам лауреат Нобелев-
ской премии по экономике 
2008 года): «Харт и Холмстрём 
настолько заслуживают пре-
мию, что, когда я услышал об 
их успехе, первая моя мысль 
была: нет ли у них этой пре-
мии уже»,— прокомменти-
ровал Пол Кругман в Twitter.

Нобелевская премия по 
экономике — относительно 
новая награда и не входит в 
число премий, основанных 
Альфредом Нобелем в 1895 
году (за достижения в физи-
ке, химии, физиологии, ме-
дицине и литературе). Пре-
мия величиной в 8 млн 
шведских крон ($928 тыс.) с 
1969 года вручается по ини-
циативе Шведского наци-
онального банка ученым, 
чьи достижения составляют 
существенный вклад в нау-
ку экономики. Как и осталь-
ные премии, она вручается 
лауреатам 10 декабря, в день 
смерти Альфреда Нобеля. 
Подавляющее большинство 
ученых (51 из 75), удостоив-
шихся премии, имели аме-
риканский паспорт.

Юлия Ротенбергер

Нобель по контракту
Премию по экономике получили  
Оливер Харт и Бенгт Холмстрём

Вопрос об инфляции в проекте разраба-
тываемого Минэкономики прогноза соци-
ально-экономического развития РФ на 2017–
2019 годы был одним из трех вызвавших дис-
куссии в Белом доме. Фиксация инфляции до 
уровня 4% с 2017 года, ослабление курса ру-
бля к доллару и рост объемов добычи нефти 
в РФ при сохранении прогнозной цены неф-
ти $40 за баррель на всем горизонте плани-
рования были для Минэкономики объявле-
ны внешними условиями планирования. По 
данным 

”
Ъ“, после последних совещаний на 

прошлой неделе у премьер-министра про-
гноз пересчитывается Минэкономики исхо-
дя из инфляции к 2017 году в 4%, курс рубля 
(ранее Минэкономики ожидало укрепления 
рубля, правительство настаивало на том, что 
курс снизится к 2019 году до 71,1 руб./$) бу-
дет скорректирован исходя из новых оценок 
платежного баланса: Минэкономики, види-
мо, дополнительно снизит оценки оттока ка-
питала в своем базовом сценарии.

Аналитики ЦБ в бюллетене «О чем гово-
рят тренды» вчера подтвердили, что их ожи-
дания инфляции в четвертом квартале 2016 
года и позже значимо снизились. «До конца 
сентября сохранялось небольшое отклоне-
ние от траектории, ведущей к инфляции 5,5% 
по итогам года. Однако при отсутствии нега-
тивных шоков к концу года оно, скорее все-
го, исчезнет»,— констатируется в документе, 
и это, по расчетам ЦБ, соответствует сниже-
нию инфляции до 4% к концу 2017 года. Есть 
факторы, играющие против: улучшение по-
казателей скрытой инфляции (в международ-
ной классификации U5 и U6, Росстат публику-
ет только данные общего уровня инфляции 
U3), рост маржи торговых организаций, пре-

кращение в сентябре снижения уровня ин-
фляционных ожиданий. Но в целом ЦБ впол-
не верит в то, что цель по инфляции будет до-
стигнута в следующем году. При этом и Мин-
экономики, и ЦБ сходны в оценках текущего 
состояния экономики (ЦБ ждет в четвертом 
квартале чуть меньшего восстановительного 
роста и инвестспроса, чем Минэкономики) и 
наборе причин, позволяющих ожидать ста-
билизации макропараметров в 2017 году: это 
низкий внутренний спрос.

Предположение о том, что ситуация в 
2017 году не будет принципиально ничем от-
личаться от текущей, вполне подтверждается 
рабочими цифрами оценки макропоказате-
лей будущего года Минэкономики. Это рост 
ВВП в 2017 году на 0,4%, прирост инвестиций 
на 0,1%, 0,9% роста в услугах (при довольно 
немалых 1,1% ожидаемого роста в промпро-
изводстве). Реальные располагаемые доходы 
населения должны вырасти на те же 0,4%, а 
рост в ритейле должен составить всего 0,9%.

Цифры целевого и базового+ вариантов 
прогноза с предположением об удорожании 
нефти Минэкономики будут пересчитывать-
ся. Однако на деле достаточно сложно сейчас 
сказать, как наблюдаемые макропоказате-
ли (и в первую очередь та же инфляция) бу-
дут изменяться даже при небольшом росте 
цен на нефть — сейчас они превышают $50 
за баррель. По опубликованным вчера оцен-
кам ЦБ, реальный эффективный курс ру-
бля за сентябрь вырос на 0,9%, за первые три 
квартала 2016 года — на 9,6%. При этом ни 
прямых способов, ни полномочий действен-
ного ослабления курса при сохранении ре-
жима инфляционного таргетирования нет 
не только у ЦБ, но и у Минэкономики, Мин-
фина и вообще у структур правительства.

Дмитрий Бутрин

На инфляцию  
уже тоже не хватает

Например, из Приволжского полпред-
ства в «Росатом» с ним перешли Сергей Но-
виков, Александр Харичев — их перемеще-
ние в подведомственную господину Кири-
енко структуру также не исключено (об этом 

”
Ъ“ подробно писал 29 сентября). «Призван» 

в корпорацию после работы в полпредстве 
был и Александр Николин. Нынешний ми-
нистр юстиции Александр Коновалов, ко-
торый заменил господина Кириенко на по-
сту полпреда, говорил про Александра Ни-
колина и пресс-секретаря полпреда Сергея 
Новикова, которые вместе с ним ушли в «Ро-
сатом», что «все это слаженная команда Сер-
гея Кириенко».

При этом из АП на Охотный Ряд могут 
перейти представители команды бывше-
го куратора внутренней политики Вячесла-
ва Володина, который стал спикером Госду-
мы седьмого созыва. АП покидает замести-
тель главы управления президента по вну-
тренней политике (УВП) Ольга Ситнико-
ва. В аппарат УВП она пришла вместе с на-
значенным в декабре 2011 года первым за-
местителем главы АП Вячеславом Володи-
ным. Позже была референтом УВП, в конце 

2014 года ее повысили до заместителя гла-
вы управления, курирующего информаци-
онную политику. Отметим, что Ольга Сит-
никова работает с господином Володиным 
с начала 2000-х: и когда он был вице-спике-
ром Госдумы, и вице-премьером правитель-
ства, и первым заместителем руководите-
ля АП. На всех должностях в ее обязаннос-
ти входило курирование вопросов по взаи-
модействию по СМИ.

Теперь, по сведениям 
”
Ъ“, Ольга Ситнико-

ва станет заместителем руководителя секре-
тариата спикера. Главой секретариата спике-
ра работает Вадим Маршалко, который за-
нимал в АП должность главы аппарата Вя-
чеслава Володина. Новая должность госпо-
жи Ситниковой также предполагает контак-

ты со СМИ в части освещения работы спике-
ра. При этом в Госдуме есть еще и профиль-
ное управление по работе со СМИ, в ранге 
и. о. его возглавляет давний сотрудник ап-
парата Госдумы Константин Тарасов. Ранее 
на вопрос 

”
Ъ“, планирует ли он забрать чле-

нов своей команды, в том числе руководст-
во УВП, в Госдуму, господин Володин заявил, 
что «они профессионалы, которые работают 
на свою страну», а останутся ли они на сво-
их местах — вопрос нового руководителя АП 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября).

Софья Самохина,  
Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова;  
Иван Сергеев,  
Нижний Новгород

Сергей Кириенко сделал аппаратный ход

Как стало известно ”Ъ“, руководителем 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии 
(Росреестр) может стать статс-секре-
тарь и замминистра сельского хозяй-
ства Виктория Абрамченко. По данным 

”Ъ“, ее кандидатура согласована руко-
водством Минэкономики, представле-
ние о назначении будет направлено на 
утверждение в правительство в ближай-
шее время. На новом месте работы ей 
нужно будет уделить особое внимание 
антикоррупционной практике.

О том, что Виктория Абрамченко стала ос-
новным кандидатом на пост руководителя 
Росреестра, 

”
Ъ“ рассказали чиновник аппа-

рата правительства и источник, близкий к 
Минэкономики. По словам одного из них, 
кадровый вопрос уже практически решен: 
кандидатура госпожи Абрамченко устроила 
министра экономического развития Алек-
сея Улюкаева, в скором времени все необхо-
димые документы будут направлены на ут-
верждение в Белый дом. В Минэкономики от 
комментариев 

”
Ъ“ отказались, сославшись 

на то, что главу Росреестра назначает прави-
тельство, а пресс-секретарь Дмитрия Медве-
дева Наталья Тимакова сказала, что «до выпу-
ска подписанных премьером бумаг» инфор-
мацию 

”
Ъ“ о грядущем назначении госпожи 

Абрамченко подтвердить не может.
Вопрос о новом руководителе Росреестра 

оставался открытым с 28 июля, когда его пре-
дыдущий глава Игорь Васильев был назначен 
и. о. губернатора Кировской области вместо 

уволенного «по утрате доверия» Никиты Бе-
лых (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). В тот день господин 

Васильев заявил, что не знает, кто его сменит 
в Росреестре, но заверил, что это будет «дос-
тойный кандидат». По словам источника 

”
Ъ“ 

в аппарате правительства, «достойных канди-
датов с серьезной поддержкой было достаточ-
но». Речь шла, в частности, о начальнике де-
партамента имущественных отношений Ми-
нобороны Дмитрии Куракине. Его активно 
поддерживала спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко: во время ее губернатор-
ства в Санкт-Петербурге он работал в Смоль-
ном и, как рассказывают их знакомые, до сих 
пор сохранили прямой контакт.

Вторым кандидатом была депутат от «Еди-
ной России» в Госдуме шестого созыва Еле-
на Николаева, которую лоббировал спикер 
Госдумы, а ныне директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин. Но, по словам 
источника 

”
Ъ“ в правительстве, господин 

Улюкаев был готов согласиться с кандидату-
рой господина Куракина только в случае ре-
комендаций от министра обороны Сергея 
Шойгу, а шансы госпожи Николаевой изна-
чально считались более низкими (из-за от-
сутствия опыта работы в профильных ве-
домствах). Алексей Улюкаев присматривал-
ся и к своему заместителю Игорю Реве, но, 
по данным 

”
Ъ“, его назначение не поддержа-

ли первый вице-премьер Игорь Шувалов и 
помощник президента по экономическим 
вопросам Андрей Белоусов. В итоге министр 
выбрал Викторию Абрамченко: она равноу-
даленный кандидат, устроивший всех.

Госпожа Абрамченко в 2011–2012 годах 
работала в Росреестре в ранге заместите-
ля, а до этого почти десять лет имела отно-
шение к кадастровым и имущественным 
делам. С 2012 по 2015 год она трудилась в 
Минсельхозе на посту директора департа-
мента земельной политики, имуществен-
ных отношений и госсобственности, а с 24 
июля 2015 года стала заместителем минис-
тра сельского хозяйства Александра Ткаче-
ва. Знакомые характеризуют ее как «качест-
венного и дотошного специалиста»: «Ей нуж-
но будет заняться совершенствованием ме-
ханизмов Росреестра». По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в правоохранительных органах, го-

споже Абрамченко придется уделить особое 
внимание «антикоррупционной практике»: 
«Взяточничество распространено в террито-
риальных управлениях Росреестра». Еще в 
2015 году Валентина Матвиенко требовала 
от Минэкономики тщательнее контролиро-
вать деятельность Росреестра: «За регистра-
цию каждой квартиры при купле-продаже 
вымогают деньги, в разных регионах от $50 
до $150». В феврале 2016 года Игорь Шува-
лов задавался вопросом, почему чиновники 
стремятся попасть в Росреестр: «Это странно. 
Прошу это дело исследовать серьезно, в том 
числе с правоохранительными органами».

Иван Сафронов, Евгения Крючкова

В Росреестр  
вносят новое руководство
Возглавить службу может Виктория Абрамченко

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Н И К О Л И Н

Николин Александр Петрович родился 21 июля 1961 
года в Москве.

С 2000 года работал начальником организационно-
го управления аппарата полномочного представителя 
президента РФ в Приволжском федеральном округе 
Сергея Кириенко. В мае 2004 года в ходе реорга-
низации аппарата получил должность руководителя 
департамента информации и планирования.

В 2005–2007 годах занимал должность помощника 
руководителя Федерального агентства по  атомной 
энергии Сергея Кириенко. После упразднения агент-
ства в марте 2008 года был назначен директором 
административного департамента государственной 
корпорации «Росатом». Также занимал должность 
вице-президента ЗАО «Атомстройэкспорт», позже стал 
советником гендиректора «Росатома» Сергея Кириенко.
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В США суд открыл доступ к пер-
вым документам из уголовного 
дела россиян Алексея Крутили-
на и Дмитрия Карпенко, обвиня-
емых в этой стране в нарушении 
правил экспортного контроля. 
По версии правоохранителей,  
господа Крутилин и Карпенко  
при помощи американца россий-
ского происхождения Алексея 
Барышева пытались приобрести 
электронную технику, в том чи-
сле и оборонного назначения.

Как следует из обнародованных 
судом материалов расследования, 
арестованные 5 октября 2016 года 
в Денвере граждане России 27-лет-
ний Алексей Крутилин и 33-летний 
Дмитрий Карпенко прибыли 1 октя-

бря в нью-йоркский аэропорт имени 
Джона Кеннеди с обратными биле-
тами в Москву на 7 октября. Из опу-
бликованной переписки россиян с 
американской компанией—продав-
цом электроники, название которой 
засекречено, они оговаривали кон-
тракт на поставку электронных схем 
на общую сумму $151 тыс., при этом 
экспорт двух из трех наименований 
микросхем требовал получения спе-
циальной лицензии. Однако в офи-
се компании россиян ждали аген-
ты спецслужб, которые, как выясни-
лось, в течение длительного времени 
вели телефонные переговоры и пере-
писку от имени продавца.

Одновременно в Нью-Йорке был 
арестован натурализованный аме-

риканец Алексей Барышев, прези-
дент и владелец фирм UIP TECHNO и 
SPECTRA, обозначенных как «незави-
симые дистрибуторы электроники и 
электронного оборудования». Госпо-
дин Барышев оказался единственным 
сотрудником обеих компаний, а рос-
сияне пользовались его доменами и 
электронными адресами этих фирм.

Алексей Крутилин появился в по-
ле зрения американских спецслужб 
весной 2016 года, когда отправил в 
американскую компанию запрос на 
приобретение партии электронной 
продукции, представившись сотруд-
ником компании UIP TECHNO Дэви-
дом Пауэллом. Он интересовался ми-
кросхемами, предназначенными для 
использования в космической инду-

стрии. По документам, заполненным 
UIP TECHNO, лицензии на покупку 
не требовалось, так как конечный по-
лучатель продукции находился в Ка-
лифорнии (между тем указанная в 
документе компания, говорится в де-
ле, утверждает, что никогда не имела 
отношений с UIP TECHNO). Агенты 
спецслужб, выступавшие от имени 
фирмы-продавца, давали понять, что 
идут на нарушения законодательства 
ради своего клиента и требуют ком-
пенсации рисков. В судебных мате-
риалах приводится переписка аген-
та с Алексеем Крутилиным. «Мы мо-
жем заработать много денег на этом 
контракте,— цитируются слова рос-
сиянина.— Мы уважаем вашу компа-
нию и никогда никому не сообщим 
о нашем сотрудничестве, поскольку 
оно рискованно для нас обоих... Вы 
говорите, что хотите компенсацию 
за риск, сообщите, в каком размере?.. 
Мы можем перечислить деньги на 
счета за пределами США».

Для обсуждения компенсации и 
получения первой партии уже опла-
ченного товара господа Крутилин и 
Карпенко, по версии американцев, 
и прибыли в Денвер. Россияне пред-
ставились Дэвидом Пауэллом и Сай-
моном Фоксом, от имени которых и 
вели переговоры. Агенты спецслужб, 
выдававшие себя за бизнесменов, 
сказали, что понимают — речь идет о 
дальнейшем экспорте электронных 
схем в Россию. Как следует из пред-

ставленных суду материалов, россия-
не в ответ якобы улыбались и утвер-
дительно кивали головами.

В материалах расследования отме-
чается, что за день до того, как при-
быть на арендованном автомобиле на 
встречу с продавцами, россияне ре-
шили заглянуть на авиабазу Петерсон 
в Колорадо-Спрингсе. Военная охрана 
их не пропустила, потребовав предъ-
явить документы, и сделала копии с 
российских загранпаспортов и визит-
ной карточки на имя Дэвида Пауэлла 
из UIP TECHNO. Мотивы посещения 
авиабазы не объясняются, но оно не 
вменяется в вину гражданам России.

В материалах дела утверждается, 
что денверский контракт был не пер-
вым, который арестованные пыта-
лись заключить в США в обход зако-
на об экспортном контроле. Господин 
Барышев, по версии американских 
спецслужб, в частности, переправил 
пять цифро-аналоговых преобразо-
вателей в Финляндию, для которой 
не требуется получения лицензий на 
высокотехнологичные товары двой-
ного назначения. «Эта страна не по-
падает в список экспортного контр-
оля и часто используется для после-
дующего реэкспорта в Россию»,— го-
ворится в материалах дела. Преобра-
зователи в том числе используются в 
радарах и осциллографах военного 
назначения, отмечается в докумен-
тах суда. Кроме того, 12 мая 2016 го-
да Алексей Барышев пытался через 

DHL отправить на не названный в ма-
териалах московский адрес 150 ин-
тегральных схем, требующих специ-
ального разрешения регулятора. По-
сылка была арестована. Спецслужбы 
утверждают, что арестованные неза-
конно вывезли или пытались вывез-
ти из США в Россию пять цифро-ана-
логовых преобразователей и 400 ин-
тегральных микросхем.

«Мы занимаемся этим бизнесом 
не первый день, у нас налажена сеть 
компаний в США и Канаде. У нас 
есть агенты, помогающие экспорти-
ровать в Европу»,— цитируются в су-
дебных материалах слова Алексея 
Крутилина.

В России возмущенно отреагиро-
вали на задержание россиян в США, 
расценив его как очередное наруше-
ние договоренностей о правовой по-
мощи и консульской конвенции. Об 
этом заявил уполномоченный МИД 
РФ по вопросам прав человека, демо-
кратии и верховенства права Конс-
тантин Долгов в эфире телеканала 
«Россия 24».

Россияне будут переправлены из 
Денвера в Нью-Йорк, поскольку де-
ло передано в Федеральный суд Вос-
точного округа штата Нью-Йорк, рас-
положенный в Бруклине. Господам 
Барышеву, Крутилину и Карпенко 
в случае признания их виновными 
грозит до 25 лет тюрьмы и штраф в 
размере $1 млн.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Число детей-сирот в России стремительно 
сокращается, а приемных семей становит-
ся больше — федеральные чиновники счи-
тают это показателем успешности политики 
по стимулированию семейного устройства. 
Но позитивная статистика в ближайшие го-
ды может существенно измениться — об этом 
вчера говорили на Всероссийском форуме 
приемных семей в Сочи.

Всероссийский форум приемных семей чет-
вертый год подряд проводит Центр развития со-
циальных проектов под эгидой Министерства 
образования и науки РФ, но его можно считать 
отчетным для правительства в целом. По словам 
вице-премьера Ольги Голодец, тема усыновле-
ния и приемной семьи «уже не новая для обще-
ства» и поэтому дети устраиваются в семьи до-
статочно интенсивно. В 2012 году в федеральном 
банке данных (ФБД) детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, было около 
120 тыс. детей, сегодня — чуть меньше 62 тыс. 
Профессор МПГУ, член Координационного со-
вета при президенте РФ по реализации Нацио-
нальной стратегии действий в интересах детей 
на 2012–2017 годы Галина Семья напоминает, 
что в 2005 году в ФБД было 198 тыс. детей-сирот, 
то есть за десять лет банк уменьшился более чем 
втрое. «Ни в одной стране мира нет таких тем-
пов»,— убеждена госпожа Семья. По ее мнению, 
это происходит из-за «постоянного внимания к 
теме первых лиц».

Сегодня в России более 90 тыс. приемных се-
мей, в них воспитывается более 148 тыс. детей 
(всего в российских семьях воспитывается более 
400 тыс. приемных детей, в том числе под опе-
кой). Уполномоченный по правам ребенка при 
президенте Анна Кузнецова отмечает, что за по-
следние пять лет детей с особенностями развития 
в приемных семьях стало больше на 60%, а число 
кандидатов в усыновители и приемные родите-
ли увеличилось в 2,5 раза: с 12 тыс. в 2011 году до 
31 тыс. в 2015-м. По словам чиновницы, измени-
лась и тенденция на изъятие детей из кровных се-
мей: сегодня отбирают детей меньше, чем устра-
ивают в семьи. Чтобы семейное устройство раз-
вивалось, госпожа Кузнецова предлагает на феде-
ральном уровне решать проблемы с предостав-
лением жилья детям-сиротам, доступностью ме-
дицинских и образовательных услуг для прием-
ных детей, а также просвещать общество: «Клей-
мо 

”
детдомовский“ должно уйти в прошлое, как и 

пресловутые упоминания о генах. Один лишь ген 
передается по наследству — это любовь и забота». 
До конца октября при уполномоченном по пра-
вам ребенка будет сформирован общественный 
совет из приемных родителей, который поможет 
ей разобраться с нарушениями в этой сфере.

В июле этого года при Минобрнауки РФ был 
создан Союз усыновителей, опекунов и при-
емных родителей. Как отмечает его руководи-
тель Наталья Городиская, проблемы, с которы-
ми сталкиваются приемные семьи, невозмож-
но решить частным порядком. Госпожа Городи-
ская говорит, например, о негативном отноше-
нии в школе: педагоги не хотят учитывать осо-
бые потребности приемного ребенка, навеши-
вают на него ярлыки. «Необходимо готовить учи-
телей, на курсах повышения квалификации учи-
телей говорить об этом»,— убеждена приемная 
мать. Не решена и проблема коммунальных дол-
гов детей-сирот, фактически живущих в прием-
ных семьях, но зарегистрированных по месту 
жительства: в некоторых регионах эти долги до-
стигают сотен тысяч рублей. Выросшему ребен-
ку придется в одиночку решать эти проблемы.

Другой важной проблемой является отсут-
ствие сопровождения приемной семьи, что ча-
сто приводит к возвратам детей в детдома. «При-
емным семьям нужно системное, непрерыв-
ное или цикличное сопровождение,— говорит 
председатель Ассоциации замещающих роди-

телей Республики Чувашия Тахир Мирджапа-
ров.— Сегодня такой услуги в большинстве ре-
гионов нет, потому что нет квалифицирован-
ных специалистов и сама система помощи не 
выстроена. Нет ранней помощи приемной се-
мье, когда у нее только появляются первые про-
блемы. Чувствуя свою несостоятельность и опа-
саясь репрессий или осуждения, многие прием-
ные семьи 

”
закрываются“ и никому не расска-

зывают о своих проблемах. Все это может приво-
дить к возврату детей». «У нас нет реального со-
провождения приемной семьи»,— соглашает-
ся и Галина Семья. По ее мнению, приемные се-
мьи могли бы проходить регулярные курсы по-
вышения квалификации, как это делают в Воло-
годской области, и тогда многие проблемы, свя-
занные с адаптацией детей в семье или воспита-
нием трудных подростков, они могли бы решать 
сами. По словам депутата Госдумы Ольги Батали-
ной, ежегодно около 5,8 тыс. детей возвращают-
ся из замещающих семей в учреждения, из них 
примерно 3,8 тыс.— по инициативе приемных 
родителей (в остальных случаях — по решению 
суда или органов опеки из-за ненадлежащего ис-
полнения родительских обязанностей). «Дина-
мика возвратов не снижается,— отмечает депу-
тат,— значит, мы не предусмотрели в должной 
мере необходимую помощь приемной семье и 
алгоритм отбора кандидатов в приемные роди-
тели». Замдиректора департамента госполити-
ки в сфере защиты прав детей Минобрнауки РФ 
Ирина Романова констатирует, что количество 
возвратов детей из приемных семей увеличива-
ется на 6% в год, и объясняет это рядом причин. 
Сегодня обучение в школе приемных родителей 
(ШПР) обязаны проходить все кандидаты, кро-
ме близких родственников и приемных родите-
лей, уже имеющих положительный опыт воспи-
тания детей,— по мнению госпожи Романовой, 
эти категории граждан тоже должны проходить 
обучение в ШПР. Кроме этого, все школы долж-
ны проводить психологическое тестирование 
кандидатов в приемные родители: сегодня эта 
процедура необязательна, поэтому иногда сер-
тификат получают люди, не готовые к воспита-
нию ребенка. Необходимо также проводить ре-
гулярную профессиональную поддержку заме-
щающих родителей. По словам госпожи Рома-
новой, в Минобрнауки уже разрабатывают ме-
тодические «модули сопровождения приемных 
семей». На необходимость супервизии обрати-
ла внимание и глава ведомства Ольга Васильева 
в своем видеообращении к участникам форума.

Для многих приемных семей остро стоит де-
нежный вопрос: в ряде регионов пособие на при-
емного ребенка ниже прожиточного уровня. Го-
спожа Баталина поясняет, что выплаты прием-
ным семьям являются расходной частью регио-
нальных бюджетов и «федерального финансиро-
вания тут быть не может». По ее мнению, необ-
ходимо «убеждать» губернаторов в необходимо-
сти повышения размера пособия на приемного 
ребенка и вознаграждения приемного родителя 
хотя бы до уровня регионального прожиточно-
го минимума. Ольга Баталина сообщила также, 
что в проекте бюджета на ближайшие три года 
депутаты «намерены добиваться, чтобы бюджет 
на обеспечение жильем совершеннолетних си-
рот не сокращался».

Между тем в ближайшие годы российские чи-
новники вряд ли смогут с таким же воодушевле-
нием рапортовать о высоких темпах семейного 
устройства. Сегодня в федеральном банке дан-
ных остались только дети, которых трудно устра-
ивать в семьи: 77% — старше десяти лет, 30% — с 
ограниченными возможностями развития, 50% 
имеют братьев-сестер. Специалисты убеждены, 
что семейному устройству такой категории детей 
может способствовать только институт професси-
ональной семьи, которого в России пока нет.

Ольга Алленова

Одна из старейших правозащитных 
организаций России «Комитет за гра-
жданские права» может оказаться без 
финансирования из-за проблем с от-
четами за государственные гранты. 
Президентский грантооператор «Ли-
га здоровья нации» через суд добился 
взыскания с комитета 1 млн руб. из-за 
не сданного вовремя отчета, а другой 
грантооператор — движение «Граждан-
ское достоинство» — не перевел пра-
возащитникам средства из-за ошибки 
в отчете. Председатель комитета Ан-
дрей Бабушкин говорит, что у органи-
зации нет денег на аренду помещения, 
а задолженность перед сотрудниками 
составляет 1,5 млн руб.

В октябре 2016 года межрегиональная 
общественная благотворительная право-
защитная организация «Комитет за гра-
жданские права» оказалась под угрозой 
банкротства. Комитет осуществляет мо-
ниторинг соблюдения прав человека в 
России, защищает права заключенных, 
бездомных, подростков и пациентов ме-
дучреждений, проводит консультации и 
конференции. «В год своего 20-летия ко-
митет оказался без средств,— рассказал 

”
Ъ“ председатель, член Совета при пре-

зиденте России по правам человека Ан-
дрей Бабушкин.— Долг перед сотрудни-
ками — а средняя зарплата у нас около 
20 тыс. руб.— превысил 1,5 млн руб. Кто-
то не получает зарплату с августа, а кто-
то с апреля». Нет денег на оплату поме-
щения, которое они арендуют у города 
на льготных условиях. «В марте мы полу-
чили письмо от правительства Москвы 
о том, что мэр по нашей просьбе решил 
на десять лет освободить нас от аренд-
ной платы, если мы оплатим долг,— тог-
да нам назвали сумму 350 тыс. руб. Но 
одновременно департамент имущества 

Москвы подал иск о нашем выселении. 
Суд вернул им исковое заявление по 
формальным основаниям»,— говорит 
господин Бабушкин. В столичном депар-
таменте имущества ситуацию оператив-
но прокомментировать не смогли.

По словам господина Бабушкина, в 
последние годы комитет работал за счет 
государственных грантов. Так, в начале 
2015 года комитет получил два гранта от 
операторов «Лига здоровья нации» и «Гра-
жданское достоинство» на сумму 6,9 млн 
руб., а в январе 2016 года — один грант 
от «Гражданского достоинства» на сумму 
3 млн руб. Проблемы у правозащитников 
начались после задержания 16 сентября 
2015 года вице-президента комитета Ан-
дрея Маякова: следствие утверждало, что 
господин Маяков пообещал ранее суди-
мому москвичу закрыть уголовное дело 
за 900 тыс. руб. В сентябре 2016 года го-
сподин Маяков был приговорен к шести 
месяцам лишения свободы. В ходе след-
ственных действий у комитета изъяли от-
четную документацию, сетует Андрей Ба-
бушкин. В результате отчет для «Лиги здо-
ровья нации» за 983 тыс. руб.— третью 
часть гранта, выданного на мониторинг 
медпомощи в учреждениях ФСИН,— был 
задержан на четыре месяца. Его оформи-
ли только в феврале 2016 года, но в мар-
те лига в судебном порядке потребовала 
от комитета вернуть третью часть гран-
та. В суде представитель лиги заявил, что 
отчет о расходовании этих средств так и 
не был получен — об этом говорится в ре-
шении Арбитражного суда Москвы за 25 
мая 2016 года, размещенном на сайте су-
да. Судья удовлетворил иск о взыскании 
983 тыс. руб. и еще 52 тыс. руб. судебных 
расходов. Жалоба комитета на это реше-
ние будет рассматриваться 13 октября 
2016 года в Девятом арбитражном апел-

ляционном суде. В «Лиге здоровья нации» 
запрос 

”
Ъ“ оставили без комментария.

В 2016 году у комитета возникли анало-
гичные проблемы с грантом в 3 млн руб. от 
«Гражданского достоинства»: в начале ок-
тября грантодатель отказался перечислять 
правозащитникам третью часть гранта 
из-за ошибки в отчете. Председатель «Гра-
жданского достоинства» Павел Вдовичен-
ко пояснил 

”
Ъ“, что комитет в нарушение 

договора задержал на полтора месяца от-
чет за второй транш и прислал его 29 сентя-
бря. «В документах была неточность: остат-
ки на счетах значительно превышали сум-
му, которая должна была остаться после 
трат на проект,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Вдовиченко.— Пока второй отчет не одо-
брен, мы не можем перечислить третью 
часть гранта». Если отчет не будет исправ-
лен, комитет могут снова вызвать в суд. 
«Мы готовы продолжать диалог,— отме-
чает глава 

”
Гражданского достоинства“.— 

Но с 2013 года мы неоднократно указыва-
ли руководителю комитета на несоответст-
вие между правозащитной деятельностью 
и низким качеством финансовой отчетно-
сти. У нас значительное число грантополу-
чателей старательно подходит к отчетам. В 
суд мы выходили только три раза».

В начале октября Андрей Бабушкин 
обратился к соратникам по правозащит-
ному движению с просьбой о финансовой 
поддержке, поясняя, что иначе они закро-
ют комитет. Но ответственный секретарь 
комитета Валерий Габисов пока не счита-
ет ситуацию критической. «Будем предла-
гать наши программы другим фондам, ко-
торые пойдут нам навстречу»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Габисов. Однако он подтвер-

дил, что частное финансирование не смо-
жет заменить для организации государст-
венные гранты.

Анастасия Берсенева

Правозащитники не попали под раздачу
«Комитет за гражданские права» может закрыться  
из-за ошибок в финансовой отчетности

Как стало известно ”Ъ“, Главное след-
ственное управление ГУ МВД России 
по Москве завершило расследова-
ние уголовного дела о хищении более 
330 млн руб. при строительстве стан-
ции метро «Шипиловская». Обвинения 
предъявлены шестерым фигурантам, 
двое из которых признают вину. За- 
щита остальных заявляет о том, что  
не было самого события преступления.

ГСУ ГУ МВД России по Москве предъя-
вило обвинение в окончательной редак-
ции в совершении мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) бывшим 
заместителю генерального директора ОАО 
«Трансинжстрой» Александру Семину, ру-
ководителю планово-экономического отде-
ла той же компании Вадиму Ржанову, пред-
седателю совета директоров ОАО «Мосме-
трохолдинг» Игорю Орлову и гендиректо-
ру ОАО Александру Смирнову, а также глав-
ному инженеру СМУ-154 Дмитрию Зайцеву 
и руководителю расчетно-экономического 
отдела того же управления Светлане Ширя-
евой. Всем им инкриминируется хищение 
330 млн руб. при строительстве станции 
метро «Шипиловская» Люблинско-Дмит-
ровской линии Московского метрополи-
тена. Обвиняемые уже приступили к озна-
комлению с материалами уголовного дела, 
которые составляют более 160 томов.

Интересно, что громкое дело долгое 
время оставалось без потерпевшей сто-
роны. Лишь незадолго до завершения 
расследования ею было признано ОАО 
«Трансинжстрой», однако пока неизвест-

но, подан или нет с его стороны к обвиня-
емым гражданский иск (в самом ОАО опе-
ративно не смогли предоставить коммен-
тарий). Правда, у обвиняемых из имуще-
ства ничего арестовано не было.

Большинство фигурантов свою вину 
отрицают, однако Александр Смирнов 
признавал ее с самого расследования, а за 
два дня до его завершения то же самое сде-
лал Игорь Орлов.

Уголовное дело о махинациях ГСУ ГУ 
МВД по Москве возбудило в конце авгу-
ста 2015 года. Основанием для этого по-
служили материалы проверки, проведен-
ной ГУЭБиПК МВД РФ и ФСБ. Как установи-
ли оперативники, при строительстве стан-
ции метро «Шипиловская» генподрядчик 
столичного метрополитена «Трансинж-
строй» заключал договор с «Мосметрохол-
дингом», а также субподрядные договоры 
с подконтрольными ему фирмами. По вер-
сии следствия, «Трансинжстрой» для работ 
по переносу коммуникаций на станции 
«Шипиловская», на которые было выделе-
но 330 млн руб., привлек свое структурное 
подразделение СМУ-154, а оно в свою оче-
редь — ООО «Инжстройпроект».

Однако деньги затем были перечисле-
ны на счета не занимавшихся финансово-
хозяйственной деятельностью ООО «Ин-
комстрой» и ООО «Центрострой» и, как 
считает следствие, обналичены и похи-
щены. Для этого обвиняемые, по версии 
следствия, значительно завышали сто-
имость работ, их объемы и, кроме того, 
прибегали к фальсификации актов при-

емки выполненных работ. Организатора-
ми криминальной схемы следствие счи-
тает заместителя гендиректора «Тран-
синжстроя» Александра Семина и предсе-
дателя совета директоров ОАО «Мосметро-
холдинг» Игоря Орлова.

Как отметил адвокат Валерий Орлов, 
защищающий главного инженера СМУ-
154 Дмитрия Зайцева, все фигуранты уго-
ловного дела на протяжении трех меся-
цев до своего ареста исправно ходили к 
следователю, носили ему финансово-хо-
зяйственную отчетность, давали исчер-
пывающие показания и никто из них не 
собирался скрываться. Тем не менее Твер-
ской суд, в который обратилась полиция, 
решил, что все они, оставаясь на свободе, 
могут противодействовать следственным 
органам или сбежать.

По версии защиты, «из представлен-
ных следствию документов выходит, что 
при выполнении работ строители не выш-
ли за сметную стоимость» проекта. К тому 
же работы оплачивались заказчиком по 
их завершении. Таким образом, считает 
защита, не было самого факта хищения. 
«Следствие в свою очередь говорит о том, 
что коммуникации с 

”
пятна“ строительст-

ва станции метро вообще можно было не 
переносить»,— отметил защитник, под-
черкнув, что данные работы были предус-
мотрены проектной документацией.

Сегодня Мосгорсуд рассмотрит хода-
тайства следствия об очередном продле-
нии арестов обвиняемым.

Юрий Сенаторов

Хищения уложились в смету
Закончено дело о махинациях в столичном метро

Российские семьи  
перешли на прием
За четыре года число неусыновленных детей 
уменьшилось вдвое

Россияне купились на сделку с микросхемами
От имени торговцев электроникой с ними переписывались агенты спецслужб США
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После уверенной победы на парламентских 
выборах партия миллиардера Бидзины Ива-
нишвили «Грузинская мечта» задумалась над 
отменой всенародных выборов президен-
та страны, а также о возвращении парламен-
та в столицу из Кутаиси, куда депутатов пе-
реселил в 2012 году тогдашний президент 
Михаил Саакашвили. Сам экс-глава Грузии 
тем временем призвал соратников по партии 
«Единое национальное движение» (ЕНД) бой-
котировать второй тур выборов в ряде мажо-
ритарных округов и даже задуматься о воз-
можности полного отказа от работы в новом 
парламенте. Впрочем, в команде господина 
Саакашвили эти призывы восприняли неод-
нозначно.

О планах «Грузинской мечты» (ГМ) вчера рас-
сказал лидер парламентской фракции Георгий 
Вольский. «Мы не исключаем принятия в парла-
менте решения по избранию президента не все-
народным голосованием, как это происходит сей-
час, а голосованием в парламенте»,— сообщил он, 
обосновав свою позицию тем, что в большинстве 
европейских стран «главу государства избирают 
именно в законодательном органе».

Идею отмены всенародных выборов президен-
та депутаты от правящей партии высказывали и 
раньше. Особенно часто — после того как нынеш-
ний глава государства Георгий Маргвелашвили 
порвал с миллиардером, экс-премьером Грузии и 
основателем «Грузинской мечты» Бидзиной Ива-
нишвили (который номинировал его на этот пост 
в 2013 году) и вступил с бывшим соратником в пу-
бличную полемику. Но в парламенте прошлого со-
зыва ГМ не обладала конституционным большин-
ством (три четверти мандатов), необходимым для 
изменения основного закона страны. Сейчас же 
вполне вероятно, что по итогам второго тура голо-
сования в ряде мажоритарных округов партия до-
стигнет желанного показателя.

Еще одна возможная поправка к конституции 
касается самого парламента: депутаты ГМ рас-
сматривают возможность его возвращения из 

второго по численности населения города Гру-
зии Кутаиси в столицу. Парламент работал в Тби-
лиси до 2012 года, когда президент Михаил Саа-
кашвили принял решение «прописать» законо-
дательный орган в Кутаиси для «оживления эко-
номики» запада страны. Но большинство депута-
тов-тбилисцев еще долго жаловались на неудоб-
ства, связанные с постоянными поездками в го-
род, расположенный в 227 км от столицы.

Лидеры партии Михаила Саакашвили «Еди-
ное национальное движение» (ЕНД) считают 
инициативу по отмене всенародных выборов 
президента «окончательным оформлением дик-
татуры олигарха Бидзины Иванишвили». «Тем са-
мым он завершит зачистку политического поля 
Грузии от институтов, мешающих его диктату-
ре»,— сказал 

”
Ъ“ член парламента от ЕНД Давид 

Дарчиашвили.
Тем временем сам Михаил Саакашвили при-

звал соратников «не опускать руки» и «подумать 
о бойкоте второго тура выборов». Если учесть, что 
в большинстве районов кандидаты от ЕНД выш-
ли на второе место, бойкот может привести к от-
мене вторых туров почти во всех регионах. Сле-
довательно, кандидаты от ГМ автоматически по-
лучат мандаты.

Вместе с тем, по мнению господина Саакашви-
ли, такой протестный шаг позволит оппозиции 
продемонстрировать Западу, что в Грузии «нет 
демократии, а есть лишь диктатура российского 
олигарха (Бидзины Иванишвили.— 

”
Ъ“)». С той 

же целью экс-президент советует однопартийцам 
«подумать и посоветоваться с избирателями», сто-
ит ли вообще работать в парламенте даже тем де-
путатам, кто избран по партийным спискам.

В офисе ЕНД 
”
Ъ“ вчера сообщили, что полит-

совет пока не собирался для рассмотрения столь 
радикальных предложений своего председателя. 
«Возможно, вопрос о бойкоте парламента и будет 
рассмотрен. Но нельзя сказать, что такому подхо-
ду гарантирована всеобщая поддержка членов 
политсовета»,— признался собеседник 

”
Ъ“.

Георгий Двали, Тбилиси

Выборы президента Грузии 
поручают депутатам
Правящая партия задумалась  
над отменой всенародного голосования

Запланированный на следующую 
 неделю визит президента РФ Влади-
мира Путина в Париж оказался под 
угрозой срыва — такой вывод сдела-
ли журналисты из интервью фран-
цузского лидера Франсуа Олланда. 
В Кремле, впрочем, вчера заверили, 
что подготовка визита продолжает-
ся. Дискуссии о предстоящей поезд-
ке президента Путина обострились, 
после того как Россия заблокирова-
ла в Совбезе ООН проект француз-
ской резолюции по Сирии. Едва ли не 
единственным выходом из этого ди-
пломатического тупика сейчас мо-
жет стать хотя бы временная смена 
повестки дня: это произойдет, если 
лидерам РФ, Франции, а также Укра-
ины и ФРГ удастся провести на сле-
дующей неделе первый в этом го-
ду саммит «нормандской четверки» 
по Украине.

Вопрос о том, состоится ли запланиро-
ванный на 19 октября визит Владимира 
Путина в Париж, оказался в центре вни-
мания французской прессы после интер-
вью Франсуа Олланда телеканалу TF1. По-
общаться с известным журналистом Юго 
Клеманом президент согласился во время 
поездки в провинциальный городок Тюль 
на юго-востоке Франции — и спонтанное, 
судя по всему, интервью сразу же вызвало 
множество пересудов. Отвечая на вопрос 
о предстоящем визите российского лиде-
ра, президент Олланд сначала заявил, что 
«без сомнения, примет Владимира Пути-
на», а затем признался, что «задавал себе 
вопрос», насколько это «полезно». «Необ-
ходимо ли это? Можем ли мы еще сделать 
что-то, что остановит то, что он (Владимир 
Путин.— 

”
Ъ“) делает вместе с сирийским 

режимом, поддерживая режим, который 
ведет бомбардировки населения Алеппо? 
— рассуждал президент.— Если я приму 
его, то скажу, что это неприемлемо».

Обсуждение визита в сослагатель-
ном наклонении продолжил глава МИД 
Франции Жан-Марк Эро, в конце прош-
лой недели посетивший Москву для пе-
реговоров со своим коллегой Сергеем 
Лавровым. На московской пресс-конфе-
ренции министр высказывался куда ди-
пломатичнее, чем вчера в эфире France 
Inter. «Я зачем ездил в Москву? Чтобы пе-
реговорить с Сергеем Лавровым и лич-
но рассказать ему о позиции Франции,— 
заявил господин Эро.— Я делал это и на 
двусторонней встрече, и на пресс-кон-
ференции — говорил, что мы не соглас-
ны с тем, что делает Россия, поддерживая 
режим (президента Сирии.— 

”
Ъ“) Баша-

ра Асада. Осуществляя бомбардировки 
Алеппо, она в каком-то смысле делает по-
дарок террористам». «Если президент ре-
спублики решит, что российский прези-
дент приедет (во Францию.— 

”
Ъ“), это бу-

дет не для того, чтобы соблюсти условно-
сти, а чтобы сказать правду»,— предупре-
дил Жан-Марк Эро.

Хотя ни президент, ни министр не ста-
ли говорить о возможности отмены ви-
зита, употребление слово «если» вызвало 
вчера дискуссии о необходимости при-
нимать во Франции российского прези-
дента в условиях жестких противоречий 
между Москвой и Парижем по Сирии. 
В пресс-службе Елисейского дворца 

”
Ъ“ 

вчера не смогли подтвердить отмену ви-
зита, порекомендовав посмотреть интер-
вью министра иностранных дел Фран-
ции и также обратив внимание на сосла-
гательное наклонение. В свою очередь, 
пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков сообщил: «Подготов-
ка к предстоящему визиту Путина в Па-
риж продолжается».

По мнению французских противников 
визита Владимира Путина, основания для 
отмены приглашения российскому пре-
зиденту серьезные: в выходные Россия 

заблокировала в Совбезе ООН француз-
ский проект резолюции по Сирии. В МИД 
РФ документ назвали «политизирован-
ным и однобоким» и «представленным 
явно при потакании Вашингтона». «Про-
тив проголосовали только Россия и Вене-
суэла — а это означает изоляцию России. 
Даже Китай, который часто поддерживает 
Россию, воздержался,— парировал вчера 
глава МИД Франции.— Надо сказать рус-
ским: если вы хотите бороться с террориз-
мом, нужно перестать поддерживать Ба-
шара Асада».

«Безусловно, в Париже есть большое 
недовольство по поводу вето, однако зна-
чение интервью, которое дал президент, 
нельзя переоценивать. Говорить об отме-
не визита пока рано»,— заверил 

”
Ъ“ руко-

водитель франко-российского аналити-
ческого центра «Обсерво» Арно Дюбьен. 
По его мнению, президента «застали вра-
сплох», и тот «сказал что-то, думая на хо-
ду». «С другой стороны, по некоторой ин-
формации, речь о сокращении програм-
мы визита Путина идет уже неделю, при-
чем по инициативе российской сторо-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ господин Дюбьен, на-

помнив, впрочем, что помимо сирийско-
го кризиса на повестке визита Владимира 
Путина с самого начала подготовки стоя-
ла и другая тема — украинская.

На фоне дипломатической перепалки 
и в отсутствие реальных точек соприкос-
новения на время отвлечь внимание от 
сирийского кризиса может первый с осе-
ни прошлого года саммит «нормандской 
четверки» по урегулированию ситуации 
на востоке Украины. О том, что встреча ли-
деров РФ, Украины, Франции и ФРГ может 
пройти в Берлине 19 октября (то есть вме-
сто или сразу после визита в Париж Вла-
димира Путина), вчера заявил Жан-Марк 
Эро. Вечером это подтвердил и помощник 
президента РФ Юрий Ушаков.

Галина Дудина

Франция задалась вопросом  
о визите Владимира Путина
Разногласия по поводу Сирии грозят дипломатическим скандалом

Турция вернулась на други своя
Владимир Путин и Реджеп Тай-

ип Эрдоган сидели рядом. Сле-
ва от турецкого президента была 
его жена, справа от Владимира Пу-
тина — Ильхам Алиев, президент 
Азербайджана.

Президенты России и Турции ми-
ло переговаривались, видно было: 
встретились старые друзья, которые 
еще не скоро наговорятся.

Саммит уже был, можно сказать, 
в разгаре, но зал все не мог успоко-
иться. Конечно, это ведь был прежде 
всего турецкий зал: люди без конца 
вскакивали, покрикивали, у каждо-
го тут было самое важное дело к сосе-
ду… и у всех тут что-то не складыва-
лось до конца, и каждое слово было 
как последнее…

Ведущая на всякий случай (если 
кто вдруг решил забыть) напомнила, 
что «народ Турции продемонстриро-
вал героизм, защищая демократиче-
скую республику… мы потеряли вы-
дающегося режиссера, погибли лю-
ди разных профессий…».

В зале сгустились сумерки, на 
огромном экране возникло лицо 
режиссера… здесь умели не дать 
забыть о попытке переворота в ию-
ле. Впрочем, и так об этом напоми-
нали хотя бы автоматчики, прогу-
ливающиеся в холле среди членов 
делегаций…

Выступил премьер-министр Тур-
ции Бинали Йылдырым, рассказав-
ший, что быстрее турецкой растет 
только экономика Китая и что спра-
ведливости ради экономика Турции 
на 72% зависит от энергоносителей 
из других стран…

На этом форум неожиданно 
прервался, и началась веселая ин-
термедия: на сцене стали деклами-
ровать стихи про розовый сад, ми-
мо которого течет величественная 
река… Организаторы понимали, 
что терпение их соотечественни-
ков имеет предел (в конце концов 
они ведь сами были соотечествен-
никами этих соотечественников) 
и что он уже наступил.

Но и стихи аудитория тоже не мо-
гла воспринимать бесконечно, так 
что и интермедия была недолгой. 
А с другой стороны, можно сказать, 
что она и продолжилась: слово дали 
столь влиятельному игроку на миро-
вом энергетическом рынке, как пре-
зидент Северного Кипра Мустафа 
Акынджи.

По информации 
”
Ъ“, вообще-то 

было много сомнений, стоит ли это 
делать. Ну что, в самом деле дразнить 
людей? И решили: а ладно, стоит. Я 
пытался понять: ради чего? И в ка-
кой-то момент осознал — ради пере-
водчицы на русский, которая делала 
свое дело бойко и в какой-то момент 
произнесла:

— Происходит радикальное из-
менение климакса на планете… ой, 
климата…

Судя по голосу, переводчица была 
дамой немолодой…

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро, который, по рассказам, 
приехал, только когда узнал, что 
будет президент России, прямо ска-
зал, что «имеются ненасытные им-
периалистические вампиры, кото-
рым не хватает никакой энергии!».

Впрочем, при этом он долго и 
толково рассказывал, что для ин-
весторов (читай «вампиров») в эко-
номику Венесуэлы «ситуация со-
вершенно беспроигрышная» и что 
конституция Венесуэлы написана 
буквально для того, чтобы защи-
щать иностранных инвесторов.

— Нам нужна новая справедли-
вая, реалистичная цена на нефть! 
— вдруг заявил Николас Мадуро.

Это было неожиданно, конеч-
но, только на первый взгляд. Об 
этом на самом деле был весь фо-
рум. Именно потому, что люди 
съехались сюда, чтобы принять 
решения о заморозке добычи (хо-
тя бы заявить о таком своем жела-
нии…), в Стамбул отказались при-
ехать представители Ирана и Ира-
ка: они только что как раз разморо-
зили добычу…

Тут началась вторая часть интер-
медии, и даже какой-то человек уже 
летал на парусиновых крыльях над 
видеовидами Стамбула… и так это 
было волнующе, что хотелось, что-
бы полет этот не был прерван и что-
бы экскурсия по Стамбулу состоя-
лась без изъятий… Но тут, конечно, 
выступил президент Азербайджана 
Ильхам Алиев…

Не следовало удивляться, что 
история мировой нефти в его изло-
жении началась, разумеется, с Баку 
(на нем, очевидно, и закончится).

Между тем, когда слово дали Вла-
димиру Путину, многое стало понят-
ным. В темном зале (освещена бы-
ла только стойка с микрофоном на 
сцене) стало гораздо светлее: почти 
каждый делегат встал и включил на 
запись видео в телефоне. Видимо, 
за время, прошедшее после сбито-
го российского бомбардировщика, 
Владимир Путин стал в Турции по-
пулярнее культового певца Сердара 
Ортача и даже, быть может, Таркана.

Речь Владимира Путина оказа-
лась концептуальной и вся была по-
священа доказательству того, что эра 
углеводородов не только не заканчи-
вается, а в каком-то смысле только 
начинается.

— Через 20–30 лет,— рассказывал 
Владимир Путин, ссылаясь на экс-
пертов,— мир останется углеводо-
родным, а спрос будет расти…

Разумеется, если бы то, о чем он 
говорил, было и в самом деле оче-
видным, у него не ушло бы столь-
ко времени на попытки подтвер-
дить это.

Владимир Путин под аплодис-
менты зала высказался и по пово-
ду «фиксации лимитов на добычу 
в ОПЕК»:

— Мы полностью поддерживаем 
эту идею.

По касательной он, конечно, за-
дел и западных покровителей — 
тех, для кого цены на нефть имеют 
критически важное значение:

— Они не очень-то думают о сво-
их партнерах, но никогда не забы-
вают о собственных интересах…

В каком-то смысле это была 
обыкновенная вежливость: не мог 
же он ни слова не сказать об амби-
циях США…

На фору ме объяви ли пере -
рыв, после которого в зал не яви-
лась и половина делегатов — глав-
ные события оказались, видимо, 
 исчерпаны.

Между тем главная интрига это-
го дня состояла в следующем: будет 
ли подписано соглашение о строи-
тельстве «Турецкого потока». Всем 
тут было известно, что оно готови-
лось, но это еще не значило, что оно 
будет подписано.

Глаза на происходящее мне рас-
крыл еще в конгресс-центре турец-

кий журналист Сияменд Качмаз, 
много лет погруженный в турец-
кую нефть.

— Вы видели в фойе стенды «Ту-
рецкий поток»? — возбужденно 
спрашивал он меня.— Такого ни-
когда не было! Никто не решался 
выставить такой стенд! Там мар-
шрут во всех подробностях, там ви-
део есть!.. Обязательно подпишут!.. 
Значит, они все решили…

В этом, впрочем, предстояло 
убедиться.

Между тем еще до подписания, по-
ка члены делегаций и журналисты 
ждали президентов (а они не шли 
уже почти три часа), глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер рассказал мне, 
что действительно будет подписано 
межправительственное соглашение 
о строительстве двух ниток газопро-
вода «Турецкий поток» и что формаль-
ности по этому поводу совершенно 
улажены.

Мощность каждой нитки «Турец-
кого потока» будет 15,75 млрд кубо-
метров газа в год. «Газпром» будет вла-
деть морскими участками обеих ни-
ток. Турецкая сторона — сухопутной 
частью одной из них. По поводу вто-
рой сухопутной части будет создано 
совместное предприятие.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин, в 
свою очередь, рассказал, что идеи 
стать вице-премьером у него нет 
(«Во всяком случае мне об этом ниче-

го не известно») и что такие предпо-
ложения — «пример слабой анали-
тики» (иска по этому поводу обещал 
не вчинять).

А по поводу разрушительного 
иска «Роснефти» к РБК рассказал, что 
сумма, заявленная в этом иске,— 
минимальная из всех, какие могли 
быть, и что эксперты предлагали зая-
вить сумму в 20 раз большую.

— Вы не представляете себе,— 
сказал господин Сечин,— сколько 
мы работаем над сделками и от чего 
эти многомиллиардные сделки за-
висят. Иногда — от одного слова. И 
даже чаще всего.

Межправительственное согла-
шение в присутствии обоих прези-
дентов в конце концов подписали 
Александр Новак, министр энерге-
тики России, и Берат Албайрак, ми-
нистр энергетики и природных ре-
сурсов Турции.

Турецкий президент, после того 
как подписали соглашение, сказал, 
что работа над ним еще продолжит-
ся и что главное — эта работа будет 
максимально ускорена.

Они сидели друг рядом с другом 
такие… Как и не было ничего. Похо-
же, происшедшее с самолетом стало 
потрясением для обоих. Я вспомнил, 
как турецкий журналист рассказы-
вал: еще в 2009 году он не выключил 
камеру, когда попросили закончить 
съемку протокольной части встречи 
Владимира Путина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана, и, пока журналисты выхо-
дили (а это заняло около минуты), он 
записал их разговор. Владимир Пу-
тин интересовался, где турецкий пре-
зидент будет встречать Новый год, тот 
жаловался на боль в плече… уже тог-
да они были старыми друзьями.

Такими же старыми они выгляде-
ли и теперь, после четырех часов пе-
реговоров.

Реджеп Тайип Эрдоган добавил, 
что много говорили про операцию 
«Щит Евфрата» и что надо сделать 
все, чтобы доставить гуманитарные 
грузы в Алеппо.

Господин Путин утверждал, что 
американские партнеры не хотят со-
трудничать в этом деле и ему непо-
нятно почему (а ему понятно).

Российский президент рассказал, 
насчет чего еще договорились. Косточ-
ковые и цитрусовые из Турции вер-
нутся на российский рынок (то есть 
считай, что все фрукты). С помощью 
российских специалистов будет стро-
иться АЭС в Турции. Россия готова вы-
водить на космическую орбиту турец-
кие спутники связи… И главное — на-
до поддержать предложение Стаффа-
на де Мистуры о том, что боевые по-
дразделения боевиков, не желающие 
сдаваться, должны покинуть Алеппо.

Кажется, не было пункта, по ко-
торому они не договорились в этот 
день. Но что еще можно было при-
думать? И уж настолько хороша сей-
час эта дружба, настолько сильна и 
крепка, что, конечно, опять оборвет-
ся при первом удобном случае.

Андрей Колесников, Стамбул
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Владимир Путин и Реджеп  
Тайип Эрдоган так долго  
общались в Стамбуле,  
что узнали друг друга  
окончательно   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 16860,09 (−39,01)
РТС 1017,88 (+15,81)
FTSE 100 7097,5 (+53,11)

DAX 30 10624,08 (+133,22)
DJIA** 18357,19 (+116,7)
NASDAQ Composite** 5338,229 (+45,824)

*07.10.16.    **На 20:09.    По данным агентства Reuters. 

июль август август август август август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль июль

50,0 75,0

50

55

60

65

70

75руб. ● 62,3884

0,14%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1135

0,57%
1,3 2,3

1,3

1,5

1,7

1,9

2,1

2,3тыс. пунктов ● 2,001

1,06%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

2,04%
10,0 22,0

10,0

12,4

14,8

17,2

19,6

22,0

0,64%

● 50,90тыс. пунктов ● 18,357

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.10.16
Австралийский доллар 47,3091
Английский фунт 77,4053
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,7523

Доллар США 62,3884
Евро 69,7253
Индийская рупия*** 93,6692
Казахский тенге*** 18,7719

Канадский доллар 47,0075
Китайский юань* 93,0809
Норвежская крона* 76,7678
СДР 86,4772

Сингапурский доллар 45,3866
Новая турецкая лира 20,3977
Украинская гривна* 24,1394
Шведская крона* 72,0562

Швейцарский франк 63,7397
Японская иена*** 60,4568
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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не могут быть одноразовыми, 
полагает редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

В России набирают популярность от-
носительно новые способы расши-
вать безнадежные долги в энергети-
ке. Один из них можно кратко опи-
сать как «не можешь погасить — про-
дай что-нибудь ненужное». Так, на-
пример, снабженческие структу-
ры Минобороны могут поступить с 
долгами «Россетям»: отдать им в по-
гашение собственные электросете-
вые активы «Оборонэнерго» (о схеме 

”
Ъ“ написал 10 октября). По сути, и 

докапитализация «РусГидро» за счет 
средств ВТБ, призванная разрешить 
долговую ситуацию в дальневосточ-
ном энергохолдинге «РАО ЭС Восто-
ка», решает проблему так же — толь-
ко продают не имущество на балан-
се, а долю в компании.

Один из источников 
”
Ъ“ оцени-

вал схему с «Оборонэнерго» как «иде-
альную». Видимо, имея в виду отно-
сительную простоту ее реализации 
или, например, то, что она не потре-
бует ни сложных графиков реструк-
туризации долгов, ни новых бюд-
жетных обязательств. Впрочем, у 
идеала есть и очевидный минус — 
его одноразовое применение. Акти-
вы можно продать сейчас, но за элек-
тричество приходится платить и в 
будущем. И если ситуация принци-
пиально не изменится, то через год 
или два опять придется расшивать 
долговой коллапс.

Для Дальнего Востока, допустим, 
некоторый вариант решения про-
блемы хотя бы пытались придумать, 
но он, как не раз отмечалось, выгля-
дит как возврат к дореформенным 
временам энергетики. Ничего более 
эффективного, чем субсидирование 
дальневосточных энерготарифов за 
счет более благополучных регионов 
европейской части страны, предло-
жить не удалось. Это региональное 
перекрестное субсидирование в от-
расли долго и тщательно истребляли 
и даже несколько лет назад победи-
ли. Как выяснилось, лишь для того, 
чтобы вернуть.

С долгами военных энергетиков 
теоретически тоже можно, положим, 
нарисовать некую новую перекрест-
ку — например, покрывать долги за 
счет повышенных платежей защища-
емых армией и флотом штатских по-
требителей. Но такой «военный энер-
госбор» будет выглядеть несколько 
странно: в конце концов, все налоги, 
за счет которых положено финанси-
ровать национальную оборону (в том 
числе ее освещение и обогрев), в бюд-
жет уже поступают. Да и на Дальнем 
Востоке доля потребителей, финан-
сирующихся бюджетом, крайне вы-
сока, и с платежной дисциплиной у 
них тоже не все в порядке.

Справедливости ради стоит упо-
мянуть, что в протоколах совеща-
ний по проблеме долгов военных 
снабженцев стоит пожелание навес-
ти порядок в доведении до них бюд-
жетных средств, предназначенных 
для оплаты энергоресурсов. Но как 
раз это пожелание выглядит самым 
труднореализуемым. Проблема энер-
годолгов Минобороны возникла не 
вчера, но до сих пор наладить регу-
лярную оплату электричества не по-
лучалось. И не ясно, что должно про-
изойти, чтобы ситуация поменялась.

обсудить 
kommersant.ru/11795

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

отправил на новое рассмотрение 
спор о праве кредитора, ку
пившего право требования 
у банка, инициировать бан
кротство своего должника 
в упрощенном порядке. ООО 
«Евразийская торговая компа-
ния» (ЕТК) подало на банкротство 
АО РБП (завод по производству кро-
вельных и гидроизоляционных ма-
териалов) и потребовало включить 
в реестр кредиторов должника при-
обретенное у Абсолют-банка пра-
во требования 863 млн руб. (см. ”Ъ“ 
от 10 октября). Арбитражные суды 
трех инстанций не поддержали по-
зицию ЕТК, отметив, что та не явля-
ется кредитной организацией, а по-
тому не может прибегнуть к упро-
щенному порядку и сначала должна 
получить судебное решение о взы-
скании долга. Cпор дошел до ВС, 
который вчера отменил все судеб-
ные акты и направил дело на новое 
рассмотрение в первую инстанцию. 
Андрей Райский

АСВ

увеличит ежегодные поступ
ления в фонд на 7–8   млрд 
руб., подсчитали в агентстве. 
Это произойдет вследствие увели-
чения повышенной дополнитель-
ной ставки взносов в Фонд страхо-
вания вкладов. На прошлой неде-
ле ставка была увеличена с 300% 
до 400%, со второго квартала — 
до 500% от базовой. Повышенный 
дополнительный взнос уплачивают 
банки, завышающие ставки не ме-
нее чем на 3 процентных пункта 
по сравнению со среднерыночным 
уровнем, а также с неустойчивым 
финансовым положением. По дан-
ным АСВ, взносы по повышенной 
ставке уплатили во втором квар-
тале 98 банков на 1,79   млрд руб. 
 «Интерфакс»

АФК «СИСТЕМА»

не исключает возможности 
проведения IPO «Интуриста», 
управляющего  гостиничным 
бизнесом группы. Об этом 
председатель совета директоров 
«Системы» Владимир  Евтушенков 
заявил телеканалу «Россия 24». 
Подготовка к IPO «Интуриста» уже 
велась в 2006 году, но тогда от этих 
планов было решено отказаться. 
Александра Мерцалова

«НОРНИКЕЛЬ»

будет отстаивать в судах 
свои интересы по срываю
щейся сделке с компани
ей BCL Investments (подкон-
трольна правительству Ботсва-
ны), которая должна была выку-
пить у российской компании 50% 
долей в совместном предприя-
тии Nkomati. Стороны договори-
лись осенью 2014 года, сделка 
предусматривала продажу BCL до-
ли «Норникеля» в Nkomati и 85% — 
в Tati Nickel Mining Company (TNMC) 
за $337 млн. В апреле 2015  года 
BCL закрыла сделку по TNMC, 
но «Норникель» оценивал свою до-
лю там как отрицательную (ми-
нус 1,15   млрд руб.), и деньги долж-
на была принести продажа паке-
та в Nkomati. «Норникель» выполнил 
все отлагательные условия и «пре-
доставил дополнительное время 
покупателю для закрытия сделки, 
однако BCL Investments не выпол-
нила своих обязательств», а «8 ок-
тября 2016 года из СМИ компании 
стало известно о начале процеду-
ры добровольной ликвидации BCL». 
Анатолий Джумайло

«МЕЛОДИЯ ЗДОРОВЬЯ»,

аптечный ритейлер, входит в фар-
мацевтическую группу «Катрен», 
приобрел две крупные аптеч
ные сети в Сибирском феде
ральном округе — «Первую по-
мощь» (Алтайский край) и «Аптеч-
ный дом» (Кемерово). Об этом со-
общает «Фармацевтический вест-
ник». С начала года «Катрен» потра-
тил на приобретение аптек в регио-
нах 463,8 млн руб. Олег Трутнев

правила  
игры

Активы можно продать 
сейчас, но за электри-
чество приходится 
 платить и в будущем. 
И через год или два 
опять придется расши-
вать долговой коллапс

Доходы «Газпрома» выпадут из бюджета
Россия компенсирует монополии белорусские убытки

Белоруссия добилась снижения 
цены на российский газ, при-
чем российскому бюджету при-
дется компенсировать «Газпро-
му» выпадающие из-за этого 
доходы. По данным 

”
Ъ“, уже 

в этом году РФ придется выпла-
тить 25   млрд руб., а в 2017 году 
размер газовой субсидии может 
достигнуть 56   млрд руб. Зато 
Минск обязался отменить повы-
шенную плату за транзит рос-
сийской нефти и, как говорят 
источники 

”
Ъ“,  обещал подпи-

сать соглашение о создании еди-
ного энергорынка двух стран.

Москва и Минск заявили, что уре-
гулировали конфликт вокруг поста-
вок в Белоруссию российского газа 
и нефти. Вчера премьеры двух стран 
Дмитрий Медведев и Андрей Кобя-
ков по телефону подтвердили до-
говоренности вице-премьеров, до-
стигнутые на прошлой неделе. По 
ним цена на поставку российского 
газа остается прежней, однако, по 
словам белорусской стороны, РФ 
применит «механизм межбюджет-
ной компенсации», чтобы снизить 
фактически оплачиваемую Мин-
ском сумму. Иными словами, фак-
тическая цена газа снизится, но по-
тери понесет не «Газпром», а россий-
ский бюджет. РФ восстановит и по-
ставки нефти в Белоруссию в объеме 
до 24 млн тонн в год, а Минск не бу-
дет повышать плату за транзит рос-
сийской нефти.

Дмитрий Медведев подчеркнул 
лишь, что цена газа для Белоруссии 
будет рассчитываться по существую-
щей формуле, но о межбюджетной 
компенсации не упомянул. Вице-пре-
мьер Белоруссии Владимир Семашко 
заявил, что страна получит одномо-
ментное снижение цены уже в этом 
году, погасив накопленную на 1 ию-
ля задолженность перед «Газпромом». 
Белоруссия с начала года в односто-

роннем порядке недоплачивает за газ 
по сравнению с контрактной ценой 
($132 за тысячу кубометров). Госпо-
дин Семашко уточнил, что Минск по-
просит об отсрочке погашения задол-
женности до конца года.

По словам источников 
”
Ъ“, в целом 

стороны, видимо, сошлись на схеме, 
которую 

”
Ъ“ описывал 26 августа. Бе-

лоруссия погасит около $300 млн за-
долженности, а фактическая рубле-

вая цена газа для нее будет сниже-
на задним числом с 1 июля пример-
но на 30%. Таким образом, уже в этом 
году экономия для страны может со-
ставить около 25 млрд руб., эти день-
ги РФ должна вернуть Белоруссии. В 
дальнейшем предполагается, как и 
писал 

”
Ъ“, что фактическую цену для 

Минска будут рассчитывать как сред-
нюю цену по Единой системе газо-
снабжения России, умноженную на 
повышающий коэффициент (фор-
мулу закрепят в межправительствен-
ном соглашении). Для 2017 года цена 
для Минска должна составить около 
6 тыс. руб. за тысячу кубометров.

Точный размер потерь бюджета 
РФ из-за компенсации разницы меж-
ду ценой газа по контракту с «Газпро-
мом» и фактической ценой для Бело-
руссии в 2017 году будет зависеть от 
курса рубля. В текущей формуле це-
ны «Газпрома» большая часть пере-
менных — стоимость транспортиров-
ки от Ямала до границы с Белорусси-
ей, стоимость хранения газа и расхо-
ды «Газпрома» на его реализацию вы-
ражена в долларах (совокупно $95,3 
на тысячу кубометров для 2016 года). 
Если исходить из заложенного в бюд-
жет на следующий год курса долла-
ра 67,5 руб. и годового объема поста-
вок 18 млрд кубометров, то потери 
бюджета в 2017 году составят около 
56 млрд руб. Сумма уменьшится, если 
рубль будет крепче.
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Ультиматум торга
Российские онлайн-торговцы просят госзащиты от китайских конкурентов

Если условия ведения бизнеса, в частности 
налогообложения, не будут выравнены для 
российских онлайн-ритейлеров и их ино-
странных конкурентов, участники Ассоци-
ации компаний интернет-торговли (АКИТ) 
обещают перейти на офшорную модель ра-
боты, создавая инфраструктуру за предела-
ми страны. Протекционистские меры не да-
дут ожидаемого эффекта, а лишь обернутся 
проблемами с российским онлайн-экспор-
том в Китай и приведут к росту цен на ино-
странные товары для россиян, предупредил 
накануне Минэкономики Российский экс-
портный центр (РЭЦ).

Президент АКИТ Алексей Федоров направил 
главе Минэкономики Алексею Улюкаеву письмо 

с предложением уравнять в правах российские и 
зарубежные интернет-магазины. Заявления о воз-
никающих при этом рисках для продавцов, рабо-
тающих по трансграничной модели, и влиянии на 
экспортеров «беспочвенны», следует из документа 
(есть у 

”
Ъ“). Так АКИТ ответила на опасения, о кото-

рых Российский экспортный центр (РЭЦ) в конце 
сентября написал в Минэкономики, уточнили 

”
Ъ“ в 

ассоциации. В Минэкономики письмо АКИТ не по-
ступило, сообщила 

”
Ъ“ помощник министра Еле-

на Лашкина.
Как писал 

”
Ъ“ 6 октября, РЭЦ попросил Минэко-

номики «учитывать возможные негативные по-
следствия при рассмотрении предложений, связан-
ных с ужесточением условий деятельности в России 
иностранных компаний». РЭЦ выступил против 

идеи снизить порог беспошлинного ввоза интер-
нет-покупок. Такое решение ударит по ключевым 
зарубежным игрокам российского рынка онлайн-
ритейла Alibaba, JD.com, Amazon и другим, а до-
полнительные издержки, которые возникнут у за-
рубежных компаний, будут переложены на наших 
же потребителей, прогнозировал гендиректор РЭЦ 
Петр Фрадков. Ухудшение ситуации для российско-
го бизнеса AliExpress (входит в китайскую Alibaba 
Group) может ослабить возможности российского 
офиса Alibaba по лоббированию интересов россий-
ского экспорта через каналы Alibaba в Китае, под-
тверждал опасения РЭЦ глава российского предста-
вительства Alibaba Group Марк Завадский.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) с 1 января 2017 го
да должны будут обеспечить 
«экономически обоснованный 
уровень доходности» при инвес
тировании накоплений и резер
вов, а в случае убытков или упу
щенной выгоды компенсиро
вать их из собственных средств. 
Нововведение участники рынка 
встретили без энтузиазма: какой 
уровень доходности считать обо
снованным — вопрос неодно
значный. А раз так — под упу
щенную выгоду можно подвес
ти практически любую сделку, 
опасается рынок.

Поправки к закону 75-ФЗ «О негосу-
дарственных пенсионных фондах» 
Минфин разместил вчера на портале 
regulation.gov.ru. Как следует из доку-
мента, инвестирование средств пен-
сионных накоплений и резервов 
фонды должны вести «исключитель-
но в интересах клиентов и вкладчи-
ков», «разумно и добросовестно» и 
при этом обеспечить «экономически 
обоснованный уровень доходности». 
Как следует из проекта, если фонд по-
лучил убыток (включая упущенную 
выгоду) по операциям с пенсионны-
ми резервами или пенсионными на-
коплениями, то обязан возместить 
его за счет собственных средств.

Введение новой системы эффек-
тивности инвестирования пенсион-
ных накоплений для НПФ и управля-
ющих компаний ЦБ в общих словах 
анонсировал еще июле (см. 

”
Ъ“ от 18 

июля). Как тогда сообщал первый 
зампред Банка России Сергей Шве-
цов, при проверках НПФ зачастую 
выявлялся конфликт интересов: пен-
сионные накопления использова-
лись для финансирования аффили-
рованных с собственником проек-
тов, а вовсе не в целях получения оп-
тимальной доходности.

Определять «экономически обо-
снованный уровень доходности», как 
следует из проекта, размещенного на 
regulation.gov.ru, будет именно ЦБ. 
«Законопроект требует компенсации 
не всех убытков (недополученной вы-
годы), а только тех, которые были по-
лучены от приобретения активов по 
завышенным ценам»,— сообщили в 
пресс-службе ЦБ. Там отметили, что 
экономически обоснованным уров-
нем доходности будет признан тот, 
который можно получить при инвес-
тировании в инструменты с сопоста-
вимым уровнем риска. «Если доход-
ность по инструментам в портфеле 
фонда меньше доходности по анало-
гам, то фонд свою обязанность по ин-
вестированию в интересах застрахо-
ванных лиц нарушает. В случае нару-
шения фонд будет обязан возместить 
убытки (включая упущенную выго-
ду) за счет собственных средств»,— 
подчеркнули в ЦБ.

Участники рынка коллективных 
инвестиций отмечают: жесткая при-
вязка к экономически обоснованному 
уровню доходности, по сути, отбивает 
аппетит к риску. «В ряде стран были по-
пытки ввести аналогичные нормы. Это 

привело в результате к тому, что пенси-
онные фонды ушли в крайне консерва-
тивную инвестиционную стратегию. 
Тем самым доходность для их клиен-
тов стала ниже»,— говорит исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Евге-
ний Якушев. Президент НПФ «Импе-
рия» Алексей Морозов указывает, что 
принципиально важным при оценке 
результатов инвестирования будут 
бенчмарки, на которые предстоит ори-
ентироваться фондам и управляю-
щим: пока они не определены. «Без чет-
ко описанных критериев и системы 
оценки результатов инвестирования 
понятие 

”
упущенная выгода“ в довери-

тельном управлении можно тракто-
вать максимально широко, в частности 
подвести под него практически любую 
сделку»,— указывает гендиректор УК 
«Капиталъ» Вадим Сосков. Как поправ-
ки будут работать на самом деле, пока-
жет практика, в том числе споров участ-
ников рынка с регулятором. «То, что 
бенчмарков в законе нет, это нормаль-
но. Они как раз должны появиться в ре-
зультате судебного рассмотрения по-
добных кейсов. Аргументы в споре с 
регулятором: как тот или иной фонд 
смотрится на фоне рынка, есть ли к то-
му или иному результату объективные 
предпосылки или это ошибки менед-
жмента»,— указывает партнер Lidings 
Андрей Зеленин. Времени на подготов-
ку к работе в новых условиях у НПФ и 
управляющих не так много — по про-
екту новые нормы вступят в силу уже 
1 января 2017 года.

Павел Аксенов

НПФ выписывают счет
За результаты инвестирования фонды ответят собственными средствами

• По состоянию на 1 сентября гра-
ждане подали в ПФР более 3,6 млн за-
явлений на перевод пенсионных нако-
плений (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября), при-

чем объемы переходов из ПФР в НПФ 
и между негосударственными фонда-
ми сопоставимы. За аналогичный 
 период прошлого года заявлений было 
существенно меньше — 1,98 млн.
Перспективы работы с МФО в НПФ 

оценивают по-разному. Гендиректор 
Национального НПФ Светлана Каси-
на указывает, что МФО могут обеспе-
чить массовость привлечения, одна-
ко в большинстве случаев средний 
счет таких клиентов будет неболь-
шим или вовсе нулевым. Привлече-
ние по такому каналу в принципе ин-
тересно, но только при достаточно 
низком уровне комиссионного воз-
награждения, а также его жесткой 
привязке к величине счета клиента, 
который приходит в фонд, отмечает 
она. По словам гендиректора «ВТБ 
Пенсионный фонд» Ларисы Горчаков-
ской, сотрудничество с МФО сопряже-

но с риском возможных нарушений 
при оформлении документов, не-
должного уведомления граждан о 
возможной потере инвестдохода при 
досрочном переходе, отсутствия элек-
тронной цифровой подписи. Вместе с 
тем гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Денис Рудоманенко указывает: 
клиентская база МФО не пересекает-
ся с банковской, что является плюсом 
такого канала привлечения.

МФО активно ищут новые формы 
взаимодействия с НПФ. Как сообщил 
руководитель МФО из топ-10 по числу 
клиентов, его компания ведет актив-
ные переговоры с несколькими круп-
ными пенсионными фондами о мас-
совом привлечении клиентов в НПФ. 
Причем комиссионное вознагражде-
ние в этой схеме не предусмотрено во-
все. «Наш интерес не в агентском воз-
награждении, а в привлечении пасси-
вов — например, через выкуп бондов 
МФО»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Рынок МФО гораздо менее зарегу-
лирован по сравнению с банковским 
и страховым, констатирует управляю-
щий директор по корпоративным рей-

тингам RAEX Павел Митрофанов. «В 
связи с этим можно прогнозировать 
повышенные репутационные риски 
НПФ от сотрудничества с сетями про-
даж МФО. Кроме того, клиенты с низ-
кими счетами ухудшают экономику 
фондов: затраты на их привлечение 
столь же высоки, как и для более на-
полненных счетов, а возможность оку-
пить расходы ограничена 15% от инве-
стдохода»,— говорит господин Митро-
фанов. Гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов отмечает, что в пои-
сках займа клиенты МФО нередко об-
ращаются в несколько таких организа-
ций. «С высокой вероятностью, чтобы 
получить кредит, гражданин даст со-
гласие на перевод пенсионных нако-
плений. Однако такое решение вряд 
ли будет осознанным. При этом вели-
ки риски последующего отзыва такого 
заявления, жалоб граждан на неправо-
мерный переход или дублирующихся 
заявлений в несколько НПФ»,— заклю-
чает господин Околеснов.

Павел Аксенов,  
Вероника Горячева

Пенсия на микропроценте

Руководство ВЭБа не теряет 
 надежды продать «Глобэкс» 
и Связьбанк. Новым претен
дентом на них, по информации 
источников 

”
Ъ“, является Совко

мбанк, который проводит due 
diligence «дочек» ВЭБа. По мне
нию экспертов, сделка может 
 состояться, если ВЭБ хотя бы 
 частично очистит банки от не
профильных активов.

О том, что Совкомбанк заинтересо-
вался покупкой «Глобэкса» и Связь-бан-
ка, 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков на финансовом рынке, двое из ко-
торых близки к ВЭБу. В сентябре Совко-
мбанк начал due diligence, но о выходе 
на сделку говорить пока рано, указыва-
ют собеседники 

”
Ъ“. ВЭБ намерен про-

дать «Глобэкс» и Связь-банк «в пакете», 
но рассматривается и вариант, при ко-
тором Связь-банк останется расчет-
ным банком госкорпорации, уточни-
ли источники 

”
Ъ“, близкие к ВЭБу. 

Сделку планируется закрыть в первой 
половине 2017 года, сообщила 

”
Ъ“ 

пресс-служба ВЭБа, не назвав имена 
потенциальных покупателей и не рас-
крыв детали переговоров. Совладелец 
Совкомбанка Сергей Хотимский не 
стал комментировать ситуацию.

Предпродажную подготовку «до-
чек» ВЭБ начал в июле. Он сам провел 
их due diligence и открыл для потен-
циальных покупателей data room (до-
ступ к документации). Наиболее веро-
ятным инвестором была группа «Саф-
мар» Михаила Гуцериева и Микаила 
Шишханова (см. 

”
Ъ“ от 19 июля), одна-

ко, по данным источников 
”
Ъ“, про-

тив выступил регулятор. ЦБ действу-
ющие банки не комментирует. В чи-
сле покупателей назывался также и 
НПФ «Благосостояние» (владеет Абсо-
лют-банком). По информации 

”
Ъ“ эти 

переговоры пока не завершены, но 
договоренностей не достигнуто. В 
НПФ «Благосостояние» отказались от 
комментариев.

Поскольку продать банки в их ны-
нешнем состоянии ВЭБу не удалось, 

госкорпорация намерена провести оп-
тимизацию бизнеса «дочек». Для этого, 
в частности, в «Глобэксе» и Связь-банке 
произойдут заметные кадровые пере-
становки в составе топ-менеджмента 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября). В частности, на 

смену нынешнему главе «Глобэкса» Ви-
талию Вавилину, возглавлявшему 
банк с начала санации (с конца 2008 го-
да), придет выходец из Сбербанка Вик-
тор Шевченко. Кроме того, госкорпо-
рация исполнила требования ЦБ по 
докапитализации «дочек». В августе 
«Глобэкс» был докапитализирован на 
29,5 млрд руб., в отношении Связь-бан-
ка согласована, но пока не завершена 
допэмиссия на 15,9 млрд руб.

Впрочем, по мнению экспертов, 
этого недостаточно, «дочкам» ВЭБа 
требуется хотя бы частично избавить-
ся от непрофильных активов. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, руководство го-

скорпорации планирует выкупить 
часть активов «дочек» по цене, близ-
кой к рыночной, речь может идти бо-

лее чем о половине активов банков. 
Заместитель гендиректора «Интер-
факс-ЦЭА» Алексей Буздалин полага-
ет, что «Глобэкс» и Связь-банк, если 
ВЭБ частично очистит их балансы от 
непрофильных активов, можно оце-
нить в 0,4–0,5 капитала, или пример-
но в 25 млрд руб. «Вопрос, откуда Сов-
комбанк возьмет деньги на потенци-
альную покупку»,— рассуждает госпо-
дин Буздалин. Совкомбанк — круп-
ный банк, занимавший по итогам вто-
рого квартала этого года 17-е место по 
активам (510,7 млрд руб.) в рейтинге 
«Интерфакс-ЦЭА» с прибылью в 
13,5 млрд руб. «Но чтобы норматив до-
статочности капитала (Н1.0) Совко-
мбанка не приблизился к минималь-
но установленному регулятором зна-
чению (8%), банк может потратить на 
приобретение не более 18 млрд 
руб.»,— продолжает господин Бузда-
лин, добавляя, что теоретически недо-
стающие средства могут предоста-
вить также акционеры. 

На случай если не удастся догово-
риться о приобретении «дочек» с Сов-
комбанком, у ВЭБа есть запасной сце-
нарий поиска покупателей. По словам 
источников 

”
Ъ“, руководство госкор-

порации намерено использовать все 
шансы для продажи банковских «до-
чек». В настоящее время руководство 
ВЭБа готовит письма с предложением 
рассмотреть возможность покупки 
«Глобэкса» и Связь-банка, которые пла-
нируется разослать 90 адресатам — 
банкам и другим инвесторам, говорят 
источники 

”
Ъ“.

Юлия Полякова

ВЭБ наращивает предпродажи  
Покупку его «дочек» теперь рассматривает и Совкомбанк

Владельцы акций российских 
компаний получат преимущест
венное право приобретения ак
ций всех типов при допэмиссии. 
Сейчас владельцы обыкновен
ных акций не могут первыми 
 докупить привилегированные. 
Новый законопроект призван 
 защитить акционеров, особенно 
миноритарных, от умышленно
го размывания их долей в капи
тале или несправедливого рас
пределения дивидендов.

Проект закона «О внесении измене-
ний в ст. 40 и ст. 75 федерального зако-
на 

”
Об акционерных обществах“», 

устраняющий возможность злоупотре-
блений при размещении новых эмис-
сий и распределении дивидендов, вче-
ра был опубликован на портале 
regulation.gov.ru. Задача урегулировать 
ситуацию в этой области была постав-
лена сразу в «дорожной карте» МФЦ, в 
плане ЦБ по регулированию финансо-
вого рынка (которым установлены 233 
первоочередные цели, KPI, для регуля-
тора финансового рынка), в недавно ут-
вержденной «дорожной карте» Агент-
ства стратегических инициатив.

Действующая редакция закона дает 
акционерам преимущественное право 
приобретения впервые размещаемых 
акций только того типа, к какому при-
надлежат уже имеющиеся в их собст-
венности акции. Так, владельцы обык-

новенных акций не имеют возможно-
сти выкупать по преимущественному 
праву впервые размещаемые эмиссии 
привилегированных акций. «Доли ми-
норитариев — владельцев обыкновен-
ных акций можно размыть, если раз-
местить новые привилегированные 
акции. Таким новым акциям можно 
дать супердивидендные права, после 
чего перестать платить дивиденды по 
обыкновенным. Есть соблазн разме-
стить новые акции в пользу кого-то, 
связанного с контролирующим акцио-
нером»,— говорит директор по корпо-
ративному управлению Prosperity 
Capital Management Денис Спирин.

По его словам, такие схемы были 
популярны около пяти лет назад. Так, 
например, в 2012 году миноритарные 
акционеры тульской кондитерской 
фабрики «Ясная поляна» обратились в 
суд с требованием признать недейст-
вительной сделку по размещению до-
полнительного выпуска привилеги-
рованных акций по закрытой подпи-
ске в пользу ООО «Объединенные кон-
дитеры». Истцы утверждали, что сдел-
кой были нарушены их права на полу-
чение дивидендов (так как владельцы 
привилегированных акций могут 
претендовать на их получение в пер-
вую очередь), на продажу своих акций 
по справедливой стоимости (так как 
из-за изменений в структуре собствен-
ности снижается интерес инвесторов 

к покупке пакетов обыкновенных ак-
ций) и на управление компанией. По 
словам заместителя руководителя де-
партамента лицензирования и выпу-
ска ценных бумаг юридической фир-
мы «Клифф» Людмилы Башкировой, 
акционеры — владельцы привилеги-
рованных акций определенного типа 
имеют право участвовать в общем со-
брании акционеров с правом голоса 
по всем вопросам его компетенции: 
«Таким образом, можно увеличить ко-
личество голосующих акций, факти-
чески не прибегая к созыву собрания 
акционеров».

Законопроект также меняет поря-
док определения цены выкупа акций 
публичным акционерным общест-
вом. По словам господина Спирина, 
например, акционеры — владельцы 
«префов» имеют право потребовать 
выкупа их акций, если в устав общест-
ва (вопреки их голосованию «против») 
будут внесены изменения для выпу-
ска новых привилегированных ак-
ций с лучшими правами. «Сейчас цена 
выкупа определяется независимым 
оценщиком. Что на практике показа-
ло свою неэффективность, так как она 
очень часто бывает занижена и не от-
ражает действительной стоимости ак-
ций,— отмечает он.— Таким образом, 
механизм выкупа свою защитную 
роль сейчас не выполняет».

Мария Сарычева

Миноритариям дадут преимущество
Простых акционеров защитят от размытия долей

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т С О В К О М Б А Н К  С К У П А Е Т  Б А Н К И

Вчера Совкомбанк сообщил, что подписано соглашение о намерении с турецким 
Garanti Bank о продаже последним 100% российской «дочки» Гаранти банка. Цена 
сделки — $40,5 млн. «В течение последних лет многие собственники приняли реше-
ние о выходе из банковского бизнеса ввиду отсутствия значительных перспектив 
на быстро консолидирующемся рынке»,— объясняется цель продажи в пресс-рели-
зе Совкомбанка. Совкомбанк недавно закрыл сделку по покупке Меткобанка у под-
контрольной Алексею Мордашову «Севергрупп», до этого были куплены российские 
ДжиИ Мани Банк и АйСиАйСиАй Банк Евразия. Отдел финансов

ЦИТАТА

ВЭБ планирует договориться  
о продаже своих дочерних бан-
ков — «Глобэкса» и Связь-банка — 
в первой половине 2017 года
— Сергей Горьков, глава ВЭБа
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Явные уступки России по цене 
отчасти компенсируются тем, что, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, Бело-

руссия взяла на себя обязательство 
в ближайшее время подписать со-
глашение о создании общего рынка 
электроэнергии двух государств, ко-
торый заработает с июля 2019 года.

Тогда Минск должен будет за счет 
российской субсидии обеспечить и 
конкурентоспособность своих газо-
вых ТЭС, хотя даже в 2019 году газ для 
Белоруссии будет дороже, чем для по-
граничных российских регионов. 
Кроме того, некоторые источники 

”
Ъ“ полагают, что текущая договорен-

ность просуществует недолго. Во-пер-

вых, если РФ пойдет на либерализа-
цию внутренних цен на газ, потребу-
ются новые переговоры, а ФАС соби-

рается начать такой пилотный проект 
уже в 2017 году. Во-вторых, контракт 
«Газпрома» на поставку газа Белорус-
сии истекает после 2017 года, то есть 
нынешняя договоренность — почти 
наверняка только на следующий год.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media отмечает, что расчеты ФАС мо-
гут не оправдаться, а процесс либе-
рализации рынка газа — затянуться. 
По словам эксперта, остается непо-
нятным, как может работать единый 
газовый рынок, если цена на сырье, 
по крайней мере в отношении Бело-
руссии, формируется не рыночны-
ми факторами, а чисто политиче-
ским механизмом.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Доходы «Газпрома» выпадут из бюджета

Как выяснил 
”
Ъ“, Русская 

 горно-металлургическая ком-
пания (РГМК), российский трей-
дер украинского Индустри-
ального союза Донбасса (ИСД), 
выкупает имущество обанкро-
тившегося Ревякинского мет-
завода в Тульской области. Ак-
тивом интересовались НЛМК 
и «Металлоинвест», но до тор-
гов не дошли. Участники рын-
ка считают, что таким образом 
РГМК и ИСД как поставщи-
ки  заготовки для Ревякинско-
го завода должны экономить 
на ввозной пошлине (5%), но 
 сохраняется риск инициирова-
ния защитных мер со стороны 
российских металлургов.

РГМК 29 сентября заключила с 
конкурсным управляющим обан-
кротившегося АО «Ревякинский ме-
таллопрокатный завод» (РМЗ) дого-
вор по приобретению имущества 
завода за 1,48 млрд руб., указано в 
реестре сведений о банкротствах. 
РГМК была единственным претен-
дентом на торгах.

• РГМК входит в украинский ИСД 
и является эксклюзивным торговым 
представителем его заводов в РФ, ука-
зано на сайте трейдера. Выручка РГ-
МК по РСБУ за 2015 год — 14,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 333 млн руб., 
долг — 8,8 млрд руб. Мощности РМЗ 
— 500 тыс. тонн сортового проката 
в год (прежде всего арматура), выруч-

ка за 2015 год — 9 млрд руб., убыток — 
280 млн руб., долг — 3,68 млрд руб.
Осенью 2015 года РГМК смени-

ла акционера с киевской Украин-
ской горно-металлургической ком-
пании на кипрскую Grandstream Ltd. 
Но источники 

”
Ъ“ указывали, что 

Grandstream через кипрскую Calmco 
Holdings Ltd принадлежит гендирек-
тору РГМК Ашоту Тамразяну, и компа-
ния остается в периметре ИСД. Собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли полагали, что 

смена акционера может быть связа-
на с напряженными российско-укра-
инскими отношениями и возможны-
ми торговыми барьерами. При этом 
ИСД, по сути, подконтролен ВЭБу (ос-
новной кредитор «российских акцио-
неров» холдинга), считают в отрасли.

Источники 
”
Ъ“ среди металлур-

гов говорят, что интерес к РМЗ про-
являли НЛМК и «Металлоинвест», по-
ставлявшие ему заготовку. Владелец 
НЛМК Владимир Лисин в марте под-
тверждал, что компания рассматри-
вала покупку РМЗ, но смущали дол-
ги (основным кредитором считается 
Сбербанк). Позже президент НЛМК 
Олег Багрин заявил, что в компании 
«пока закрыли» возможность сделки. 
Между тем сортовой мини-завод «НЛ-
МК-Калуга» подавал заявку в ФАС на 
приобретение активов РМЗ, раскры-
ла служба (ходатайство рассматрива-
ется). В НЛМК тему не комментируют, 
но комбинат рассматривает альтер-
нативу — строительство в Калуге про-

катного стана на 500 тыс. тонн в год. 
В «Металлоинвесте» 

”
Ъ“ заявили: «На-

ши специалисты изучили состав и со-
стояние имущественного комплек-
са РМЗ. Принято решение не участво-
вать, заявка на торги не подавалась».

Руководство РГМК вчера не было 
доступно для комментариев, в ИСД от-
казались от них. Собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли видят логику сделки для РГМК 
и ИСД в том, что те смогут экспортиро-
вать в РФ заготовку для арматуры, эко-
номя на ввозной пошлине. После пре-
кращения действия договора о зоне 
свободной торговли между РФ и Укра-
иной с начала года поставки украин-
ской продукции по умолчанию обла-
гаются пошлиной в 5%. А с марта в ЕЭК 
действуют антидемпинговые пошли-
ны на ввоз стальных прутков (аналог 
арматуры) для украинских заводов 
«Метинвеста» (10,11%) и ArcelorMittal 
(9,32%).Один из источников 

”
Ъ“ в свя-

зи с этим указывает, что для ИСД и РГ-
МК сохраняются риски того, что ме-
таллурги РФ могут инициировать за-
щитное расследование по поставкам 
заготовки. К тому же, добавляет он, не 
факт, что в долгосрочной перспективе 
такая схема будет для ИСД выгоднее, 
чем простой экспорт заготовки. Олег 
Петропавловский из БКС добавляет, 
что рынок арматуры в ЦФО довольно 
конкурентный, но сейчас на нем де-
фицит, пользуясь которым, произво-
дители поднимают цены на 12–13%.

Анатолий Джумайло

В Тулу со своей арматурой
Имущество Ревякинского метзавода купил трейдер украинского ИСД

У Болгарии возникли очередные претензии к рос-
сийским и европейским нефтяникам, работаю-
щим на топливном рынке страны. Их обвиняют 
в картельном сговоре и завышении цен на бен-
зин на фоне падения стоимости нефти. Эксперты 
считают, что разбирательство может закончить-
ся мировым соглашением, в рамках которого 
компании добровольно снизят цены на топливо 
из политических соображений. Но  даже если они 
будут признаны виновными, то смогут побороть-
ся за снижение суммы штрафа.

Комиссия по защите конкуренции Болгарии обвини-
ла ряд компаний, владеющих АЗС в стране, в частности 
структуры Lukoil Bulgaria, сербской Nis Petrol («Газпром 
нефть»), Shell Bulgaria, Eko Bulgaria (Hellenic Petroleum) и 
др., в «создании запрещенного соглашения и/или согласо-
ванной практики обмена ценовой информацией и прове-
дении единой ценовой политики, а также обмена инфор-
мацией о продажах». То есть, по сути, в картельном сгово-
ре. Впервые о подобных претензиях стало известно в фев-
рале: компании, по версии регулятора, в 2013–2015 годах 
слишком медленно снижали цены на бензин. Расследова-
ние началось в связи с жалобами населения на высокие 
цены на топливо. Тогда в офисах Lukoil Bulgaria, румын-
ской Rompetrol и семи топливных ритейлеров Болгарии 
прошли обыски. Но затем Rompetrol была исключена из 
списка подозреваемых. Вчера в компаниях и ведомстве не 
стали комментировать ситуацию.

Болгария уже не раз начинала проверки против ЛУ-
КОЙЛа, но пока ни разу не признавала компанию винов-
ной. Так, в августе 2011 года компанию заподозрили в зло-
употреблении доминирующим положением и картель-
ном сговоре, но ЛУКОЙЛ смог опровергнуть обвинения. 
Партнер ЮСТ Александр Боломатов говорит, что в евро-

пейских юрисдикциях такого рода расследования доволь-
но редкая практика. «В России мы привыкли, что антимо-
нопольные дела возбуждаются часто. В Европе ситуация 
иная: дел мало, в год может быть всего пять-шесть, длят-
ся они долго. В год их может быть всего пять-шесть»,— рас-
сказал он. Юрист считает, что в нынешнем деле сущест-
венную роль играет политическая составляющая, но «у 
нефтяников не будет иного способа, кроме как снизить 
цены хотя бы для граждан». По его мнению, после выне-
сения регулятором окончательного решения стороны мо-
гут пойти на мировое соглашение, которое в странах ЕС в 
подобных делах очень распространено.

Партнер «Инфралекса» Артур Рохлин добавляет, что в 
случае признания картельного сговора антимонополь-
ный орган выносит предписание о прекращении нару-
шения и штрафует виновных вплоть до изъятия всей по-
лученной в результате выручки. При этом, по словам юри-
ста, европейские юрисдикции более скрупулезно подхо-
дят к сбору доказательств и обоснованию сговора. Дока-
зать это очень сложно, но и оспорить решение регулято-
ров проблематично, поскольку в большинстве случаев 
они обстоятельные и взвешенные. Апелляция, поясняет 
господин Рохлин, как правило, приводит только к локаль-
ному успеху: снижению суммы штрафа или, например, 
признанию факта, что некоторые компании не принима-
ли участия в сговоре. Старший юрист А2 Екатерина Ильи-
на уточняет, что очень важным будет перспектива перево-
да расследования на уровень Еврокомисии: европейское 
законодательство является одним из самых жестких в ми-
ре по картельным сговорам и штрафы бывают очень вели-
ки. Если дело останется на уровне Болгарии, размеры от-
ветственности будут существенно ниже.

Ольга Мордюшенко, Андрей Райский,  
Николай Марченко

Нефтяников призвали к порядку 
в Болгарии
Структуры ЛУКОЙЛа и «Газпром нефти» попали под расследование

Подчеркнуто, что нормы турецко-
го законодательства по доступу тре-
тьих лиц к газопроводу в данном слу-
чае применяться не будут.

При этом, хотя для обеих ниток 
срок ввода — 30 декабря 2019 го-
да, для второй нитки предусмотре-
на возможность отмены строитель-
ства по желанию «Газпрома». Кро-
ме того, российская монополия и 
Botas еще должны согласовать от-
дельный протокол по второй нит-
ке, без заключения которого, по 
межправсоглашению, ее строитель-
ство невозможно. Источник в «Газ-
проме» заверил 

”
Ъ“, что это обяза-

тельство «на текущий момент ниче-

го не тормозит», поскольку начало 
строительства запланировано толь-
ко на 2018 год.

Межправсоглашение — очень 
важный шаг, который делает как 
минимум первую нитку «Турецкого 
потока» уже близкой к реализации, 
полагает директор турецкого Ин-
ститута энергетических рынков и 
политики Волкан Оздемир. По его 
мнению, конфигурация по второй 
нитке будет зависеть от исхода пе-
реговоров России и ЕС по возмож-
ности поставок по ней только газа 
«Газпрома». Если Еврокомиссия, ко-
торая сейчас против такого вариан-
та, не пойдет на компромисс, то мо-
жет быть реализована схема с сов-
местной российско-турецкой ком-

панией по экспорту газа в Европу 
(это позволит обойти ограничения 
законодательства ЕС). «Но, пола-
гаю, последний вариант маловеро-
ятен, так как 

”
Газпром“ его не под-

держивает»,— добавляет господин 
Оздемир.

По мнению Марии Беловой из 
Vygon Consulting, для Еврокомис-
сии, возможно, было бы лучше сде-
лать исключение для «Газпрома», 
чем иметь дело с российско-турец-
кой компанией. В целом, заключает 
Волкан Оздемир, пока что и Россия, 
и Турция в рамках проекта скорее 
не выстраивают двусторонние отно-
шения, а используют его как инстру-
мент в диалоге со странами Запада.

Юрий Барсуков

Поток размотали на нитки

United Capital Partners (UCP) Ильи Щербовича, 
в конце прошлого года ставшая крупным мино-
ритарием «Интер РАО», продала свои 8,75% акций 
энергохолдинга. По данным 

”
Ъ“, покупателями 

выступили НПФ группы «Алор» и НПФ «Благосо-
стояние». По оценкам экспертов, продажа паке-
та портфельным инвесторам открывает возмож-
ность возврата бумаг «Интер РАО» в индекс MSCI 
Russia и может говорить о возвращении интере-
са инвесторов к активам в энергетике.

Инвестгруппа United Capital Partners Ильи Щербовича 
вышла из капитала «Интер РАО», продав 8,75% «консорци-
уму финансовых инвесторов, ориентированных на дол-
госрочные вложения», говорится в сообщении UCP. По 
информации источников 

”
Ъ“, покупателями стали четы-

ре НПФ группы «Алор» («Газфонд ПН», «Наследие», «КИТ 
Финанс», «Промагрофонд»; совокупные активы на 30 
июня — более 409 млрд руб.) и близкий ОАО РЖД НПФ 
«Благосостояние». Основные бенефициары НПФ группы 
«Алор» — Анатолий Гавриленко и НПФ «Газфонд». Актива-
ми НПФ группы «Алор» в числе прочих управляет УК «Ли-
дер», которую на рынке считали близкой Юрию Коваль-
чуку (отец главы «Интер РАО» Бориса Ковальчука). Вчера в 
фондах группы «Алор» информацию о покупке пакета ак-
ций «Интер РАО» не подтвердили и не опровергли, в НПФ 
«Благосостояние» (совокупные активы более 320 млрд 
руб.) от комментариев отказались. В «Интер РАО» подтвер-
дили, что UCP полностью вышла из капитала, продав до-
лю «ряду инвесторов с долгосрочной стратегией инвести-
рования», среди которых крупные пенсионные фонды.

Сумма сделки не раскрывается. По котировкам Мос-
ковской биржи, 8,75% акций «Интер РАО» вчера стоили 
29,85 млрд руб. (3,27 руб. за штуку). Кроме того, на бир-
же в секции крупных лотов была зафиксирована опера-
ция с более чем 9 млрд акций «Интер РАО» по 3,39 руб. за 
штуку на сумму 30,76 млрд руб., сообщил «Интерфакс». 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с подготовкой сделки, говорит, 

что официального запрета на перепродажу акций в сдел-
ке нет, но от покупателей бумаг были получены завере-
ния, что фонды намерены держать акции «Интер РАО» не 

менее двух лет. При этом ни один из фондов не имеет по-
сле сделки более 2% акций энергохолдинга, что, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, позволяет не раскрывать факт владе-

ния пакетом.
По мнению источника 

”
Ъ“, близкого к UCP, в фонде 

были довольны ростом капитализации «Интер РАО» и 
«хорошо заработали на этом росте». UCP вошла в капитал 
«Интер РАО» в конце 2015 года, выкупив у «Норильского 
никеля» 9,68% за $152,6 млн. Пакет в 0,98% компания реа-
лизовала в начале года. На момент закрытия сделки в кон-
це 2015 года одна бумага «Интер РАО» стоила 1,14 руб., сей-
час — 3,4 руб. за бумагу; рост связан в том числе с прода-
жей компанией 40,29% «Иркутскэнерго» структурам «Ев-
росибэнерго» Олега Дерипаски за 70 млрд руб. и заверше-
нием обязательной инвестпрограммы. UCP «мобилизу-
ет ресурсы для финансирования нескольких новых пер-
спективных инвестиций», пояснили в группе.

По оценке Ильи Питерского из «ВТБ Капитала», про-
дажа UCP доли в «Интер РАО» повысит оценку free float 
энергохолдинга, что позволит ему попасть в индекс 
MSCI Russia в рамках ноябрьской ребалансировки, что 
приведет к притоку в акции «Интер РАО» примерно 
$117 млн капитала со стороны пассивных инвесторов. 
Наталья Порохова из АКРА отмечает, что купленный 
портфельными инвесторами пакет довольно крупный и 
«часто управляющие компании покупают пакеты акций 
в интересах более крупных игроков». «Если сделка но-
сит рыночный характер, это очень интересный сигнал о 
возвращении интереса инвесторов к отрасли»,— счита-
ет она. Александр Корнилов из «Атона» полагает, что, не-
смотря на рост стоимости акций «Интер РАО» в несколь-
ко раз за год, они все еще выглядят дешево. Но по ито-
гам года ожидаются неплохие дивиденды (25% от чистой 
прибыли по МСФО). «С одной стороны, то, что такой иг-
рок, как UCP, вышел из компании может настораживать, 
но здесь перевешивает тот факт, что акции проданы пор-
тфельным инвесторам, повышающим шанс включения 
в индекс MSCI Russia»,— говорит он.

Татьяна Дятел, Павел Аксенов,  
Дмитрий Козлов, Владимир Дзагуто

«Интер РАО» раздали на пенсии
UCP продала свою долю в холдинге нескольким НПФ

с7

с1

ЦИТАТА

Это даже как-то неприлично — 
иметь нам с Россией такие 
 отношения
— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии, 10 октября,  
о газовом конфликте с Москвой
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деловые новости

Австрийский девелопер 
Immofinanz выбрал CBRE 
 коммерческим советником 
по продаже активов в России. 
Участники российского рынка 
считают, что компания опреде-
лилась со стратегией продажи 
своих российских активов, 
включая торговые центры 
 «Золотой Вавилон» и «Гудзон». 
У Immofinanz в России 465 тыс. 
кв. м торговых площадей балан-
совой  стоимостью €1,1 млрд.

Австрийская Immofinanz опреде-
лилась со стратегией продажи рос-
сийских активов, утверждают три 
источника 

”
Ъ“ на рынке коммерче-

ской недвижимости. Immofinanz 
склоняется к продаже торговой не-
движимости в России, осведомле-
ны собеседники 

”
Ъ“, добавляя, что 

компания предпочитает продать 
объекты единым лотом. Сумма сдел-
ки может составить 70 млрд руб., 
или около €1 млрд, уточняет один 
из источников. 

В апреле этого года Immofinanz 
сообщила, что для слияния с CA 
Immo (управляет портфелем ком-
мерческой недвижимости в Европе, 
который оценивается в €3,6 млрд) ей 

необходимо выделить российские 
активы. Для реализации этого реше-
ния рассматривались два варианта: 
продажа или отделение активов. От-
деление предполагает создание но-
вой компании на базе части имуще-
ства материнской структуры, акцио-
неры последней получают пропор-
циональные доли в новой бизнес-
единице. Вчера в штаб-квартире 
Immofinanz в Вене сообщили 

”
Ъ“, 

что не определились с решением, но 
уполномочили CBRE «выступать в ка-
честве коммерческого советника 
для поддержки потенциальной про-
цедуры продажи». В Immofinanz не 
комментируют возможную сумму 
сделки, но уточняют, что самая акту-
альная величина балансовой стои-
мости российских объектов состав-
ляет приблизительно €1,1 млрд. Год 
назад она составляла €1,57 млрд. В 
CBRE от комментариев отказались.

У Immofinanz в России пять торг-
центров, и все в Москве: три «Золо-
тых Вавилона», «Пятая авеню» и «Гуд-
зон»; общая площадь объектов — 
465 тыс. кв. м. Доходы от аренды в 
России составляют 23,9% от общего 
арендного дохода группы. В первом 
квартале финансового 2016 года 

(май—июль) эта сумма достигла 
€18,3 млн. Общий доход от аренды 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года снизился на 
6,5%, до €76,8 млн, из-за временного 
сокращения арендных ставок в Мо-
скве и планируемой продажи объек-
тов недвижимости. Из-за текущего 
экономического кризиса и перео-
ценки российских активов по ито-
гам 2014 финансового года (закон-
чился в апреле 2015 года) Immofi-
nanz зафиксировала убыток в 
€361 млн против прибыли €72 млн 
за тот же период прошлого года. Ру-
ководство компании приняло реше-
ние переориентироваться на инвес-
тиции в Германии, Австрии и Поль-
ше, где планирует вложить в прио-
бретение активов €2 млрд.

Топ-менеджмент Immofinanz 
рассчитывает, что продажа зарубеж-
ных активов обеспечит половину 
этого объема, остальное составят 
кредиты. Кроме российской ком-
мерческой недвижимости, группа 
собирается продать в Европе жи-
лую недвижимость, которая уже 
выделена в компанию Buwog. В 
феврале этого года была закрыта 
сделка по продаже логистических 

парков в Европе (около 1 млн кв. м): 
продажа после погашения займов 
принесла €305 млн. Склады купила 
компания Blackstone. 

Партнер Capital Global Partners 
Светлана Кара оценивает портфель 
Immofinanz в $835–890 млн. «Найти 
покупателя на весь портфель будет 
трудно, так как объекты разного ка-
чества. А инвесторы, у которых есть 
деньги на покупку, предпочитают 
новые объекты»,— объясняет госпо-
жа Кара, добавляя, что торговые цен-
тры Immofinanz требуют обновле-
ния. Ранее один из собеседников 

”
Ъ“ 

говорил, что группа собиралась де-
лать перепланировку ТЦ «Гудзон».

Сейчас основными претендента-
ми на активы Immofinanz собеседни-
ки 

”
Ъ“ считают УК Avica и O1 Group. В 

Avica от комментариев отказались. В 
пресс-службе O1 Group сообщили, 
что не участвуют в переговорах по во-
просу покупки активов Immofinanz, 
но в среднесрочной перспективе бу-
дут рассматривать инвестиции в тор-
говую недвижимость. Ранее источни-
ки 

”
Ъ“ сообщали, что покупкой торг-

центров Immofinanz интересуется 
петербургская Fort Group.

Екатерина Геращенко

Immofinanz пошла на распродажу
Австрийцы избавляются от торгцентров в Москве

Входящая в медиахолдинг 
« Изюм» Михаила Гуцериева ради-
останция «Столица FM», совла-
дельцами которой весной стали 
такие продюсеры и артисты, 
как Дима Билан, Николай Ба-
сков, Виктор Дробыш, Игорь Кру-
той, Филипп Киркоров, вскоре 
будет переименована в «Русский 
хит». Две другие радиостанции 
«Изюма» — «Весна FM» и «Восток 
FM» — тоже получили новых сов-
ладельцев: 25% в них теперь 
контролируют вице-президент 
«Русснефти» Эдуард Саркисов и 
глава «Изюма» Артур Вафин.

Радиостанция «Столица FM», входя-
щая в холдинг «Изюм» владельца 
«Русснефти» и поэта-песенника Миха-
ила Гуцериева, вскоре будет переиме-
нована в «Русской хит», бренд уже вы-
куплен бизнесменом, рассказали 

”
Ъ“ 

два собеседника на медиарынке.
«Русский хит» — онлайн-радио-

станция, ее развивает созданное в 
2012 году ООО «Интернет Медиа 
Группа» (ИМГ), указано на сайте стан-
ции. Там же ее суточная аудитория 
оценивается в 75 тыс. слушателей. 
По данным Kartoteka.ru, в сентябре 
100% акций ИМГ перешли к ООО 
«Чайка Медиа Груп» господина Гуце-
риева. Ранее владельцами ИМГ вы-
ступали Павел Цветков, Елена Кисе-
лева (по 15%) и Алексей Анисахаров. 
Последний также владел ООО «Радио 

”
Русский хит“», 100% которого сей-

час оформлены на «Чайка Медиа 
Груп». Она выкупила и ООО «Торго-

вый знак 
”
Русский хит“» у единст-

венного владельца Альберта Чапли.
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, у «Столи-

цы FM» в апреле появились новые 
совладельцы. Артисты и продюсеры 
Дима Билан, Николай Басков, Виктор 
Дробыш, Стас Михайлов, Иосиф При-
гожин, Игорь Крутой, Филипп Кирко-

ров, Леонид Агутин, Яна Рудковская 
и Валерия Перфилова получили от 
2,5% до 5% — в совокупности 40% стан-
ции. Еще 44% оформлены на Михаи-
ла Гуцериева, 16% — на кипрскую 
Shureland Ltd. Сумма сделки была 
символической, а появление новых 
акционеров источники 

”
Ъ“ на музы-

кальном рынке связали со сменой 
формата радиостанции. После кон-
фликта с основателем фонда «Федера-
ция» Владимиром Киселевым, купив-
шим «Русскую медиагруппу» (РМГ), 

эти продюсеры и артисты рассматри-
вали «Столицу FM» как альтернативу 
входящему в РМГ «Русскому радио», 
рассказывали источники 

”
Ъ“.

Смена акционеров состоялась на 
других станциях холдинга «Изюм» — 
«Весна FM» и «Восток FM», следует из 
Kartoteka.ru. По 12,5% ООО «Эра 
плюс», на чьи структуры оформлены 
лицензии этих станций, перешли к 
вице-президенту «Русснефти» Эдуар-
ду Саркисову и главе медиахолдинга 
«Изюм» Артуру Вафину. Артур Вафин 
стал совладельцем компании в апре-
ле. Господин Саркисов получил свою 
долю в конце июля, ранее она при-
надлежала Сергею Авдееву, который 
развивал другую станцию Михаила 
Гуцериева — «Шансон». «Менеджеры 
должны быть заинтересованы в капи-
тализации активов», в этих целях го-
сподин Гуцериев и «поделился с ни-
ми долями», объясняет собеседник 

”
Ъ“ на музыкальном рынке. Сделка 

была неденежная, говорит он. Топ-
менеджеры получили достаточно 
большой пакет, говорит другой источ-
ник 

”
Ъ“, он ожидает «очередной по-

пытки ребрендировать станции», 
если же переформатирование не 
принесет успеха, господин Гуцериев, 
возможно, решит их продать. Но сей-
час радиочастоты не представляют 
большого интереса для инвесторов, 
констатирует президент Alt Commu-
nications Group Егор Альтман.

• По данным TNS Russia, среднесу-
точная аудитория «Весны FM» 
в  июле—сентябре 2016 года состав-

ляла 83 тыс. человек по Москве, 
 доля радиостанции оценивалась 
в 0,8%. Аудитория радиостанции 
«Восток FM» за тот же период со-
ставила 182 тыс. человек, а доля — 
1,7%. «Столицу FM» слушали 
119 тыс. человек, или 1,1%  
от общего охвата аудитории.
Михаилу Гуцериеву, который пи-

шет песни для множества россий-
ских исполнителей, также принад-
лежит 100% холдинга Krutoy Media 
(Love Radio, «Радио Дача», «Такси FM») 
и радиосеть «Шансон». «Восток FM» 
— музыкальная радиостанция с ме-
лодиями в азиатском стиле, «Весна 
FM» транслирует российскую поп-
музыку. Обе запустились в 2012 году, 
когда господин Гуцериев начал ак-
тивную скупку частот. В 2015 году чи-
стый убыток управляющего ими 
ООО «Эра плюс» составил 1,8 млн 
руб., убыток ООО «Большое радио» 
(«Столица FM») — 9,8 млн руб., убы-
ток ЗАО «Региональный радиоканал» 
(«Шансон») — 28 млн руб. (данные в 
Kartoteka.ru). Собеседники 

”
Ъ“ объ-

ясняют результаты «перенасыщен-
ностью рынка музыкальных радио-
станций», которых в Москве не-
сколько десятков. В то же время в 
первом полугодии 2016 года доходы 
радиостанций выросли на 8% по 
сравнению с аналогичным результа-
том 2015 года, до 6,6 млрд руб., под-
считала Ассоциация коммуникаци-
онных агентств России.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Артисты исполнят «Русский хит»
На волне радиостанции «Столица FM»

Покупки в зарубежных интер-
нет-магазинах до €1 тыс. и весом до 
31 кг в месяц сейчас не облагаются 
пошлиной. Дискуссия о сниже-
нии лимита ведется с 2013 года. Ми-
нувшей осенью Россия предлагала 
на уровне Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) снизить бес-
пошлинный лимит до €22 и ввести 
сбор с каждой посылки в €15. Как 
сообщила 

”
Ъ“ представитель ЕЭК 

Наталья Саченок, стороны не при-
шли к согласию по стоимостному 
беспошлинному лимиту, но догово-
рились определять все нормы 
по перемещению товаров для лич-
ного пользования физлицами, в 
том числе и посылок из-за рубежа, 
на наднациональном уровне реше-
ниями ЕЭК. Это должно быть зафик-
сировано в Таможенном кодексе 
ЕАЭС, который должен быть пред-
ставлен к подписанию в декабре, 
говорит она.

Президент АКИТ не упоминает о 
беспошлинных интернет-посылках 
в РФ, настаивая на НДС для ино-
странцев. Местные компании обя-
заны уплачивать налоги и сборы (в 
том числе ввозной НДС и таможен-
ные пошлины), обязаны прини-
мать претензии от потребителей, 
исполнять требования законов о 
техрегулировании и о защите прав 
потребителей, перечисляет он. Ор-
ганизацией экономического со-
трудничества и развития и G20 был 
выработан «План по противодейст-
вию размыванию налоговой базы и 
выводу прибыли из-под налогоо-
бложения» (план BEPS), который 
был ратифицирован всеми страна-
ми-участниками, в том числе и Ки-
таем, напоминает глава АКИТ. И в 
этом году Китай «заблокировал весь 
входящий В2С-трафик, установив 
налог на посылки до 60% от стоимо-
сти, а также нулевой порог беспош-
линного ввоза, кроме того, появи-
лась обязанность сертифицировать 

все товары, которые поступают в 
посылках в Китай», пишет Алексей 
Федоров. В таких условиях экспорт 
в Китай невозможен, считает он. 
«Если ничего не предпринять, то 
весь российский онлайн-ритейл бу-
дет вынужден перейти на офшор-
ную модель интернет-торговли, ког-
да вся инфраструктура будет созда-
ваться не на территории России, а в 
приграничных странах, что приве-
дет к сокращению налоговых по-

ступлений»,— предупреждает гла-
ва АКИТ. Ранее президент «Евросе-
ти» Александр Малис говорил о пла-
нах вывести интернет-бизнес ри-
тейлера в Прибалтику, если товары, 
купленные на иностранных он-
лайн-площадках, и дальше не будут 
облагаться НДС и пошлинами.

Предложение об НДС для ино-
странных интернет-площадок с 
2018–2019 годов уже содержится в 
проекте основных направлений на-
логовой политики, подготовлен-
ном Минфином. Администрирова-
ние налога будет стоить дороже, 
чем собранная сумма, и, судя по 
опыту Бразилии или Белоруссии, 
приведет к уходу с рынка «белых» 
игроков и перетоку большей части 
продаж в «черную» или «серую» ни-
шу, уверен президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Ультиматум торга

Российские покупатели заметили в третьем 
квартале подорожание продовольствия при 
уменьшении розничными сетями промоак-
тивности, выяснили в Sberbank CIB. Несмо-
тря на высокую долю чувствительных к 
уровню цен россиян, число тех, кто ходит в 
магазины ради товаров со скидками, стало 
снижаться. Ритейлеры уверяют, что попу-
лярность промоакций не упала, а цены на 
плодоовощную продукцию даже пошли 
вниз в связи с сезоном сбора урожая.

В третьем квартале ритейлеры стали проводить 
меньше промоакций и начали повышать цены, го-
ворится в исследовании Sberbank CIB «Потреби-
тельский индекс Иванова». Это должно положи-
тельно сказаться на марже розничных сетей за от-
четный период, ожидают аналитики. В целом за 
последние три месяца снизилась доля потребите-
лей, посещающих магазины только ради промоак-
ций, с исторического максимума в 47% во втором 
квартале этого года до 44%, подсчитали в Sberbank 
CIB. При этом там выделяют «Ленту», так как число 
респондентов, которые посещают ее магазины ра-
ди промоакций, выросло, что связывается с агрес-
сивными акциями, которые компания проводила 
в сентябре при праздновании юбилея.

Сами ритейлеры с данными Sberbank CIB не 
согласны. Представитель «Ленты» Анна Мелеши-
на отметила, что связанные с днем рождения сен-
тябрьские промоакции — ежегодная практика. 
По ее словам, ритейлер не проводил каких-либо 
изменений своей промоактивности в части коли-
чества участвующих наименований товаров, глу-
бины скидок, частоты проведения акций в треть-

ем квартале 2016 года ни по сравнению со вторым 
кварталом этого года, ни по сравнению с третьим 
кварталом прошлого года. Промоориентация по-
купателей, наоборот, продолжает расти, подчер-
кивает госпожа Мелешина. Во втором квартале до-
ля продаж по промо составила 37,4% против 34% в 
первом квартале этого года, говорит представи-
тель «Ленты», добавляя, что в третьем квартале 
компания также ожидает рост промоактивности 
своих клиентов. 

Директор управления закупок «Гиперглобус» 
(сеть Globus) Наталья Смирнова сообщила, что в 
третьем квартале ритейлер увеличил свою промо-
активность, повысив на 10% в сравнении со вто-
рым кварталом долю предложений по акциям. 
Снижения интереса покупателей к таким товарам 
в компании не видят. В «Пятерочке» (входит в X5 
Retail Group) доля промо в товарообороте остается 
на уровне 30% в течение последних 12 месяцев, го-
ворит директор по маркетингу сети Полина Кисе-
лева, отмечая, что в последнее время существен-
ных изменений доли промо и глубины скидок не 
происходило. 

Сегодня покупатели чаще выбирают товары в 
рамках спецпредложений и акций, так как стали 
внимательнее относиться к своим расходам, пояс-
няет директор по внешний коммуникациям 
Auchan Retail Russia Мария Курносова. «Промо-
предложения остаются одним из приоритетов 
при выборе места для покупки, чувствительность 
покупателей к цене сохраняется на стабильном 
уровне»,— соглашается представитель «Дикси» 
Антон Пантелеев. По данным Sberbank CIB, доля 
покупателей, чувствительных к уровню цен, оста-

ется высокой, несмотря на то что снизилась с 77% 
во втором квартале этого года до 76%. 

Оснований для роста цен участники рынка в 
данный момент также не видят. Напротив, стаби-
лизация курса рубля, сезон урожая влекут сниже-
ние закупочных и, как следствие, розничных цен, 
например, на сельхозтовары (капусту, картошку, 
яблоки, морковь), говорит Наталья Смирнова из 
Globus. Августовский индекс «Пятерочки» пока-
зал, что благодаря выводу на рынок большого объ-
ема недорогих овощей и фруктов урожая 2016 го-
да средняя стоимость продуктовой корзины в ее 
магазинах снизилась на 3% относительно июля. В 
сентябре по сравнению с августом продовольст-
вие подешевело на 0,01%, плодоовощная продук-
ция — на 5,4%, подсчитал Росстат. 

Несогласие бизнеса с результатами исследова-
ния аналитик Sberbank CIB Михаил Красноперов 
объясняет двумя факторами: потенциальным 
уменьшением глубины акций (то есть размера 
скидки) при сохранении промоассортимента и 
особенностями потребительского восприятия и 
отношения: «В связи с определенным восстанов-
лением потребительской уверенности, более оп-
тимистичным настроем потребители, возможно, 
стали обращать меньше внимания на промоак-
ции, поэтому им кажется, что их в принципе ста-
ло меньше». Господин Красноперов добавляет, что 
ощущение растущих цен в рознице могло поя-
виться у покупателей из-за того, что в период вы-
сокой инфляции крупные ритейлеры ее сдержи-
вали, теперь же, когда инфляция замедлилась, се-
ти стали меньше инвестировать в цены. 

Анастасия Дуленкова

Покупатели разглядели рост цен
И стали меньше интересоваться скидкамис7

контекст  

МЕДИЦИНА

Durex снова на месте

Производитель презервативов Durex прошел 
регистрацию в Росздравнадзоре, его продук-
ция допущена к реализации в России, сооб-

щили в пресс-службе Росздравнадзора. 
«С 22 сентября 2016 года на территории 
РФ допущено к обращению медицинское из-
делие ”Презервативы марки DurexR“ следую-
щих вариантов исполнения: Durexa Pleasure-
max, Durexa Classic, Durexa Fruity Mix, Durexa 
Extra Safe, Durexa Elite, Durexa XXL, Durexa 
Sensation, Durexa Invisible»,— говорится в со-
общении. Обращение изделий, произведен-
ных до 22 сентября 2016 года, недопустимо, 
подчеркнули в ведомстве. Из-за нарушений 
регистрации презервативов Durex их реали-
зация на территории России была запреще-
на Росздравнадзором в июне этого года. 
«Интерфакс»

650  
миллиардов рублей 
составил объем 
 рынка интернет- 
ритейла России 
в 2015 году  
(оценка Data Insight)

ЦИТАТА

Коварный враг хитер  
и любит ложь.
За нами — люди,  
нас не проведешь!
— Михаил Гуцериев,
автор песни «Родина» (исполняют 
Стас Пьеха и Владимир Маркин)



культура

НЕКРОЛОГ

Основоположник кинемато-
графической польской шко-
лы, один из последних клас-
сиков киноискусства ХХ века 
Анджей Вайда скончался 
в возрасте 90 лет, до послед-
него сохранив ясный ум, во-
лю к жизни и способность 
к работе: он успел закончить 
свой новый фильм «Послео-
бразы».

Вайда — обладатель канн-
ской Золотой пальмовой ветви 
и «Оскара» за вклад в кинемато-
граф. Однако полюбили мы его 
независимо от регалий и наград 
(в том числе Московского кино-
фестиваля), а отношение к не-
му сложилось у многих росси-
ян гораздо более интимное, чем 
к другим большим зарубежным 
мастерам кино, разве что Фелли-
ни мог бы с ним в этом смысле 
сравниться.

Начиная с «Канала» (1956, 
Вайде было тридцать) и вплоть 
до «Катыни» (2007, режиссер 
уже вступил в девятый десяток), 
жертвы, принесенные поль-
ским народом, показаны в его 
фильмах как бесполезные — то 
есть не только и не просто ге-
роические, не красиво-роман-
тические, а поистине трагиче-
ские. Трагедии Вайды не опти-
мистичны, а его романтизм ли-
шен сентиментальности, и это 
часто создавало барьер между 
ним и массовым сознанием. Тем 
не менее сила его таланта побе-
ждала, и самые яростные кри-
тики замолкали, когда фильмы 
Вайды становились событиями 
национального и интернацио-
нального масштаба. Таким собы-
тием стал «Пепел и алмаз» с фи-
нальной сценой агонии молодо-
го польского патриота, заложни-
ка глобального исторического 
конфликта, на мусорной свалке: 
кадр, сделавший иконой поль-
ского кино Збигнева Цибульско-
го. Таким событием стала дило-
гия «Человек из мрамора» и «Че-
ловек из железа» — гимн поль-
ской рабочей «Солидарности». 
После этого главный польский 
режиссер стал персоной нон гра-
та в нашей стране (сейчас бы ска-
зали — русофобом), а посвящен-
ная ему статья в новом издании 
энциклопедии была замене-
на другой, равной по объему,— 
«Вайда — разновидность сорной 
травы...». Но Вайда вернулся, ста-
вил спектакли в России, воспри-
нимая ее как страну Достоевско-
го и великой культуры, а вели-
кая культура не имеет границ 
и умеет прощать.

«Катынь» тоже не просто 
фильм, а фильм-событие. Уму-
дренный возрастом и опытом 
Вайда делает личную, предель-
но эмоциональную версию 
польской истории, которая, на-
верное, и является единствен-
но адекватной. В ней есть ли-
рический герой Анджей, чьим 
прототипом стал отец режиссе-
ра, офицер конной артиллерии. 
Есть другой герой, невольный 
предатель, виноватый уже тем, 
что он выжил, и призванный до-
бить самого себя. И есть группа 
персонажей, преимущественно 
женского пола, чья миссия — 
нести память о своих мужьях, 
братьях, отцах вопреки офици-
альной версии их гибели. Одна 
из этих женщин — польская Ан-
тигона, она пытается символи-

чески захоронить тело своего 
брата с той датой смерти на мо-
гиле, которая изобличает ее ви-
новников.

Есть в фильме и другие пер-
сонажи, и за ними тоже своя 
историческая правда. Они кон-
формисты, но не просто, а идей-
ные, и тоже патриоты: вместо 
организации нового подполья 
и новой войны предпочитают, 
чтобы Польша жила, даже не бу-
дучи свободной. Сам Вайда то-
же жил и творил в этой Поль-
ше, он тоже жертвовал многим, 
но жертва его не была бесполез-
ной. Именно там, будучи заклю-
ченным социалистического ла-
геря, он научился видеть исто-
рию не в черно-белых, а в цвет-
ных красках — отделяя поли-
тику от культуры, ставя Досто-
евского и Булгакова и снимая 
в «Катыни» Сергея Гармаша в ро-
ли благородного русского офи-
цера, тоже обреченного стать 
жертвой. Полезной или беспо-
лезной — но кто в России свои 
жертвы считает.

Не могу удержаться от лич-
ной ноты. Смерть Анджея Вай-
ды для меня как уход близкого 
родственника. Если бы не он, не 
фильм «Пепел» (не путать с «Пе-
плом и алмазом»), не импульс, 
испытанный от польского ки-
но, кто знает, пришла ли бы мне 
в голову идея бросить любимый 
город Львов, надежную про-
фессию математика и ринуться 
в Москву, чтобы испробовать се-
бя на сомнительном поприще 
кинокритика. И моей жене то-
же: она, поступая во ВГИК, напи-
сала работу про Вайду, а вот ди-

плом про него ей писать не раз-
решили, пришлось заменить 
Вайду Иоселиани. Однажды мы 
ринулись из Подмосковья в ки-
нотеатр «Иллюзион», где объ-
явили ретроспективу Анджея 
Вайды. Когда мы выходили из 
трамвая на Котельнической на-
бережной, на нас набросились 
человек десять с вопросом: нет 
ли лишнего билетика на фильм 
«Лётна». Вот так любили Вайду. 
Было девять утра, кажется, март, 
1976 год. Всего сорок лет назад. 
А ему было пятьдесят.

Потом мы не раз общались 
с Вайдой — особенно много, 
когда он в 1989-м возглавлял 
жюри ММКФ, сплошь состояв-
шее из режиссеров-звезд от Ир-
жи Менцеля до Эмира Кустури-
цы, но Вайда в этом ареопаге все 
равно имел почти божествен-
ный статус. Мы говорили с ним 
о современных режиссерах — 
в частности, о Кире Муратовой, 
которую он высоко ценил. А так-
же о Бергмане. Вайда в некото-
ром, разумеется, не обыватель-
ском смысле завидовал своему 
шведскому коллеге, который 
мог себе позволить сделать глав-
ными персонажами своих филь-
мов мужчину и женщину, а не 
улана и барышню (солдата и де-
вушку). Сначала Первая, а потом 
Вторая мировая война раздели-
ли судьбу Западной и Восточной 
Европы, оставив первой в каче-
стве приоритетного жанра эк-
зистенциальные драмы, а вто-
рой — народные трагедии.

Впрочем, Вайда умел делать 
и комедии («Охота на мух»), и на-
циональные блокбастеры: тако-

выми стали «Земля обетован-
ная» (по Станиславу Реймонту) 
и «Пан Тадеуш» (по Адаму Миц-
кевичу), который вернул в ки-
но польских зрителей в разгар 
кризиса киноиндустрии. Не кто 
иной, как Вайда, довел до выс-
шей точки иконографию нацио-
нального кино. Збигнев Цибуль-
ский, дитя польского романтиз-
ма, был едва ли не единствен-
ным актером соцлагеря, чья ле-
генда преодолела его границы, 
предвосхитив мифологию поте-
рянного поколения и француз-
ской «новой волны» и отчасти 
даже слившись с ней. Парень 
в неизменных темных очках 
и с припухлыми губами стал по-
коленческим символом и остал-
ся мифом — как Джеймс Дин 
или юный Бельмондо.

Гибель Цибульского приве-
ла к рождению самого лично-
го фильма Вайды — «Все на про-
дажу» (1969): в нем режиссер 
словно забывает о своем долге 
перед обществом и создает од-
но из самых фундаментальных 
произведений — кино про ки-
но, про его искренность и лице-
мерие, бескорыстие и продаж-
ность. А также про то, что свято 
место пусто не бывает. Цибуль-
ского заменил молодой Дани-
эль Ольбрыхский — артист, то-
же не чуждый романтической 
ноты, но все же больше мужчи-
на, чем юноша, профессионал, 
чем харизматик. По нему уже 
было видно, что он не умрет мо-
лодым. И ему, и его наставнику 
Анджею Вайде еще много пред-
стояло вместе сделать.

Андрей Плахов

Отец солдата
Умер Анджей Вайда

Британские рок-иконы 
The Cure в прошлую пят-
ницу начали европей-
скую часть своего тура 
в финской столице. Ро-
берт Смит и его группа, 
как оказалось, сейчас иг-
рают одни из лучших кон-
цертов за последнее де-
сятилетие. Вся история 
The Cure разом подает-
ся с ошеломительным 
во всех отношениях раз-
махом. Из Хельсинки — 
МАКС  ХАГЕН.

Последний альбом The 
Cure — «4:13 Dream» — вы-
шел в 2008-м, и с тех пор по-
клонникам остается только 
надеяться на что-то новое. 
Легенды о «четырехлетнем 
цикле», которого The Cure, 
случайно или нет, придер-
живались с 1992-го, оказа-
лись разбиты. Слухи о пред-
полагаемом релизе снова 
прокатились в начале это-
го года вдогонку к новостям 
о туре, но особых подтвер-
ждений им пока нет. Тем не 
менее на проходящих кон-
цертах группа засветила па-
ру новинок. Одна из них, «It 
Can Never Be The Same», бы-
ла сыграна и в Хельсинки. 
Классический для The Cure 
неспешный гитарный буль-
дозер, в котором хватает 
и шума, и размаха, и грусть-
тоски, имеет все шансы за-
нять место среди похожих 
по смыслу вещей вроде 
«End» или «Bloodflowers» — 
и даже чем-то напоминает 
последнюю.

На концерте в Хельсин-
ки The Cure будто зада-
лись целью выдать квин-
тэссенцию самих себя, хо-
тя самые закоренелые фа-
ны могли и посетовать, что 
за бортом осталось поря-
дочно интересных вещей. 
От открывающей гранди-
озной «Plainsong», прошед-
шей под серебристыми ка-
скадами осветительных ра-
кет на экранах, и до самого 
последнего аккорда — это 
и введение в историю, и без-
ошибочный best of, и нем-
ного странностей. Альбом 
«Disintegration», настоящий 
памятник 1980-х и, по мне-
нию многих, лучший аль-
бом The Cure, был и вовсе 
представлен восемью пес-
нями. Впрочем, выяснять, 
что здесь было лучше — пес-
ня «Pictures Of You» 1989 го-
да, «High» 1992-го или «Push» 
1985-го, было, пожалуй, бес-
смысленно.

Роберту Смиту уже 57 лет, 
но он так и не теряет ни го-
лоса, ни работоспособно-
сти, а при всех регалиях на-
звать группу забронзовев-
шей язык не поворачивает-
ся — просто стали старше. 
Патлы торчат, помада раз-
мазана, а в плясках «марио-
нетки» и интонациях Сми-
та постоянно так и сквозит 
странноватый парень, ко-
торого ты видел еще на ви-
деокассетах 20 лет назад. 
Единственный участник, 
чей возраст выдавала раз-
ве что седина, был Ривз Гэ-
брелс — в 1990-х коллега 
и соавтор Дэвида Боуи, при-
нятый в The Cure несколько 

лет назад и справляющийся 
чуть не за двух гитаристов 
сразу. Все три часа к востор-
гу десятитысячной аудито-
рии группа рубится, не ща-
дя ни струн, ни живота свое-
го, причем последнее почти 
в буквальном смысле. Не-
сколько полнеющий Роберт 
Смит, судя по всему, вес все-
таки слегка сбросил — хо-
тя бы до уровня упитанно-
сти в меру. При его гастроль-
ных «дыхательной гимна-
стике» и физических нагруз-
ках это и немудрено. Басист 
Саймон Гэллап, носящий-
ся по сцене, и вовсе должен 
быть в группе кем-то вроде 
спортсмена: десять метров 
туда, десять метров сюда — 
и так все три часа, да еще 
с отягощением гитарой. Гэл-
лап же ненароком обеспе-
чил и некоторое количест-
во комедийных моментов. 
Для фланговых экранов му-
зыкантов снимали широко-
форматные камеры, стоя-
щие на полу сцены. В своих 
пробежках он то мелькал на 
секунду, то, когда привста-
вал на монитор, зрители по-
лучали его вид по пояс — 
только снизу.

Нынешние концерты The 
Cure можно считать и одни-
ми из самых живописных 
за все время. К визуальной 
части группа прежде отно-
силась довольно индиффе-
рентно — лишь бы прожек-
тора светили: по большому 
счету с изысками их свето-
инженеров этого и так более 
чем достаточно. В нынеш-
нем туре видео все же было 
прокачано. Пять огромных 
вертикальных секций-экра-
нов на заднике сцены дава-
ли, как правило, простой, но 
вполне убедительный ряд. 
Компьютерная паутина с жи-
вым пауком на «Lullaby», фо-
тографии войн и катастроф 
на мизантропической кри-
чалке «One Hundred Years» 
или восходящее всю песню 
солнце над залитой сине-
зеленым светом сценой во 
время «From The Edge Of The 
Deep Green Sea». Одним из 
самых ходовых видеоэффек-
тов было и расширение про-
странства сцены за счет «зер-
кального коридора» с беско-
нечно уходящей вдаль жи-

вой съемкой. Самым, пожа-
луй, интересным по задумке 
и таким же простым момен-
том оказалась и истошная 
«Shake Dog Shake» 1984 года. 
Над сценой возникли черно-
белые силуэты всех музы-
кантов, снятых в контровом 
свете и имитирующих иг-
ру настоящей группы. Было 
во всем этом нечто потусто-
роннее, как если бы за спи-
ной The Cure встали их при-
зраки.

Роберт Смит и компа-
ния пока будто следуют вы-
ражению «зачем писать но-
вые песни, если есть хоро-
шие старые». С конца 1970-
х и далее этих самых «хоро-
ших старых» The Cure вы-
пустили такое количест-
во, что играть их могут по-
чти бесконечно. Текущие 
концерты этот факт только 
подтверждают. Обычная их 
продолжительность — три 
часа, в которые умещают-
ся в среднем 35 вещей, одна 
другой краше и эпохальнее. 
Можно было бы и еще — 
в 2013-м в Мехико случи-
лось выступление на все 50 
песен — но, видимо, вмеши-
ваются ограничения площа-
док по времени.

В хельсинкском сет-листе 
The Cure — вдобавок к и без 
того сияющей на все лады 
основной полуторачасовой 
части — обнаруживались 
невероятные четыре би-
са. Подогнаны они были до 
минуты и грамотно отсор-
тированы — по четыре пес-
ни в едином настроении. 
Вот «мрачная» часть с ра-
ритетом «Burn» из фильма 
«Ворон» и старой недоброй 
«A Forest». А вот «живяк»: 
здесь любимчики публики 
«Friday I’m In Love» и «Just 
Like Heaven». Под конец му-
зыкантам, правда, все равно 
пришлось чуть поспешить. 
Два последних предпола-
гавшихся выхода — собст-
венно самая бодрая часть 
концерта, завершившегося 
хитами 1980-х «Close To Me» 
и «Why Can’t I Be You?»,— по-
сле некоторого замешатель-
ства на сцене вполне орга-
нично слились в один. По 
правде говоря, только сек-
ция бисов с какой-нибудь 
другой группой могла по-
тянуть на вполне здоровый 
концерт. Но, как спел Роберт 
Смит в песне «Want», «Я всег-
да хотел большего». Как по-
желали, так и получили — 
что The Cure, что зрители.

КОНЦЕРТ РОК

Струнные люди
Группа The Cure  
выступила в Хельсинки
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В Музее искусства Санкт-Петербурга XX–XXI веков  
проходит выставка «Вадим Овчинников: Штольни нирваны». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В свои 57 лет Роберт 
Смит не теряет ни го-
лоса, ни работоспо-
собности   
ФОТО КИРИЛЛА БЕЛЯЕВА
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В ближайшую субботу в Москве начи-
нается главный российский теннисный 
турнир — «ВТБ Кубок Кремля». Прези-
дент Федерации тенниса России (ФТР) 
и председатель совета директоров тур-
нира ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ рассказал 

”Ъ“ о достижениях и проблемах россий-
ского тенниса.

— В этом году у турнира изменился ти-
тульный спонсор. Банк Москвы, который 
пребывал в этом качестве с 2012 по 2015 
год, сменил ВТБ. Насколько это принци-
пиально?
— По большому счету для нас ничего не изме-
нилось. После того как Банк Москвы влился в 
группу ВТБ, все договоренности, которые су-
ществовали между предыдущим титульным 
спонсором и нашим турниром, выполняются 
в полном объеме.
— Какова общая сумма, которая требуется 
для организации в Москве такого турни-
ра, как «ВТБ Кубок Кремля»?
— В прошлом году — 413 млн руб., а в этом 
— 440 млн. Нам удалось сократить некото-
рые расходы на различные мероприятия, 
которые сопутствуют турниру, однако уве-
личилась стоимость лицензии на его про-
ведение. Две самые серьезные статьи расхо-
дов — аренда «Олимпийского» и призовой 
фонд, который обеспечивается ВТБ. В этом го-
ду он составляет более $1,55 млн. Из них по-
чти $800 тыс. приходится на мужчин и более 
$750 тыс.— на женщин.
— А откуда берутся остальные деньги?
— Нам помогают московское правительство 
и Министерство спорта. Но основные источ-
ники — это попечительский совет ФТР и на-
ша собственная деятельность.
— Состав участников мужского турнира 
выглядит не так ярко, как в прошлом и по-
запрошлом годах, когда победителем ста-
новился хорват Марин Чилич. Это связа-
но с финансовой составляющей?
— Средний уровень теннисистов, которые с 
самого начала заявились на наш турнир, вы-
сокий. Последний в этом списке занимает 
72-е место. Мы не пытаемся заинтересовать 
элитных игроков с помощью так называе-
мых гарантийных денег. Кто хочет, тот заявля-
ется сам. Наша идеология состоит в том, что-
бы поддерживать интерес к турниру с помо-
щью побед российских теннисистов, которые 
должны расти.
— Вы уверены, что это правильно? Со сто-
роны такой подход немного напоминает 
лимит легионеров, который приводит к 
снижению конкуренции среди россий-
ских футболистов…
— Абсолютно уверен. Мы же никому не от-
казываем и ничего не делаем искусственно. 
Пусть заявляется хоть вся первая десятка — 
мы будем только рады. Вопрос в том, что инте-
ресы наших игроков для нас важнее гипоте-
тического приглашения Рафаэля Надаля. Ведь 
у нас есть целая плеяда талантливой молоде-
жи, которой требуется расти. Взять того же Ка-
рена Хачанова, выигравшего недавно первый 
за три года российский титул ATP в китайском 
Чэнду. А ведь есть еще молодые Андрей Руб-
лев, Даниил Медведев, Аслан Карацев и Роман 
Сафиуллин. Не говоря уже об Андрее Кузне-
цове и Евгении Донском. К тому же в России 
привыкли болеть за своих. В прошлом году за 
неделю «Олимпийский» посетили 68 тыс. че-
ловек. Немалая заслуга — в успехах россий-
ских игроков, которые выиграли три титула 
из четырех.
— С чем связан тот факт, что для Андрея 
Рублева, который в 2014 году стал чемпи-
оном мира среди юниоров, минувший се-
зон, по сути, оказался потерян?
— С повышенными нагрузками. Рублев в 
этом смысле мне напоминает Елену Бовину 
— нашу талантливую теннисистку, которая 
сошла из-за травм, связанных с перетрениро-
ванностью. Андрей порой точно так же не зна-
ет меры, не чувствуя усталости. К тому же, в от-
личие от Хачанова, которого на протяжении 
нескольких лет опекал дядя, Рублеву в этом 
году не хватило грамотно спланированного 
календаря. Режим его работы был крайне не-
оптимальным, к тому же причины его пора-
жений лежат еще и в области психологии, по-
скольку Андрей потерял присущую себе рас-
кованность и начал, как мы говорим, держать-
ся за результат. Свои лучшие матчи Рублев 
сыграл за сборную в матчах Кубка Дэвиса про-
тив сборных Голландии и Казахстана, где при-
нес одно очко в одиночке и два — в паре с Кон-
стантином Кравчуком. То есть при оптималь-
ном решении тех проблем, которые у Рублева 
существуют, его результаты резко возрастут.
— Вы пытались ему что-то советовать?
— Разговаривал и с ним, и с его мамой, ко-
торая опекает сына. Неоднократно разбира-
ли матчи Андрея, его достоинства и недостат-
ки, определяли пути, которым нужно следо-
вать. Кстати, Рублев часто тренируется вме-
сте с Хачановым. Это не может не пойти ему 
на пользу.
— В этом году в финале одиночного раз-
ряда может сыграть не только российская 
теннисистка, но и теннисист?
— Конечно. Тот же Андрей Кузнецов созрел 
для выигрыша турнира в Москве, поскольку 
в отдельных матчах способен показывать ка-
чество игры на уровне первой десятки. В поза-
прошлом году на Wimbledon он побеждал ис-
панца Давида Феррера, а в этом сезоне в Май-
ами — Станисласа Вавринку, да и на Олимпи-
аде с двукратным финалистом Кубка Кремля 
Роберто Баутистой-Агутом действовал очень 
здорово и не смог пройти испанца только из-
за травмы. У женщин — несколько кандида-

тов на победу. Это и Анастасия Павлючен-
кова, которая в 2014 году победила в «Олим-
пийском», а в прошлом — дошла до финала, 
и Дарья Касаткина, уже показавшая себя се-
рьезным игроком. Постепенно преодолева-
ет последствия травмы Екатерина Макарова. 
Плюс не будем забывать про полуфиналистку 
Wimbledon Елену Веснину и, конечно, Свет-
лану Кузнецову.
— Но Кузнецова первоначально не заяви-
лась на турнир.
— Светлана уже попросила у нас wild card. Бо-
лее того, в зависимости от ситуации в борьбе 
за путевки на итоговый турнир WTA в Москве 
также могут выступить испанка Гарбинье Му-
гуруса, американка Мэдисон Кис и британка 
Джоанна Конта. Эта ситуация разрешится в 
ближайшие дни.
— А у мужчин кто претендует на wild card?
— Одну — и абсолютно заслуженно — уже по-
лучил Константин Кравчук. Он предан стране, 
безотказно выступал в матчах Кубка Дэвиса, 
где в этом году выиграл все три парные встре-
чи и к тому же недавно впервые пробился в 
первую сотню. Второе приглашение — благо-
даря победе на турнире ATP в Чэнду — полу-
чит Карен Хачанов, а третье — теннисист из 
Турции. Дело в том, что эту wild card мы раз-
меняли со стамбульским турниром, где, в 
свою очередь, давали сыграть Андрею Рубле-
ву. Была бы возможность — дали бы wild card 
в основную сетку еще одному игроку, на ко-
торого рассчитываем,— 20-летнему Даниилу 
Медведеву. Он проводит свой лучший сезон и 
приближается к первой сотне.
— Ваша заинтересованность в успехах рос-
сийских игроков понятна. И тем не менее 
не обидно ли организаторам Кубка Крем-
ля, что сентябрьский St. Petersburg Open, 
куда в этом году приехали сразу три иг-
рока из первой десятки, в том числе но-
воиспеченный чемпион US Open Станис-
лас Вавринка, по уровню участников яв-
но превосходит Москву?
— Прежде всего мы благодарны Александру 
Медведеву, благодаря которому возродился 
турнир St.  Petersburg Open с очень сильным 
составом. Второй год подряд в Санкт-Петер-
бурге состоялся настоящий теннисный празд-
ник. Кроме того, в феврале там появился жен-
ский турнир WTA Tour, да и показательные 
матчи с участием теннисистов и хоккеистов 
выглядят просто здорово. Это отличная идея, 
которая служит популяризации тенниса. Во-
прос в том, что таких турниров в России долж-
но быть больше. Ведь неслучайно Китай, кото-
рый взялся за развитие тенниса до такой сте-
пени, что отдельно тренирует специалистов 

парного разряда, чем мы вообще не занима-
емся, старается получить себе максимально 
возможное количество крупных соревнова-
ний. То же самое относится к Японии и Корее. 
Во-первых, это создает дополнительный ин-
терес у публики. Во-вторых, тонизирует спе-
циалистов и тренеров. В-третьих, позволяет 
своим игрокам получать опыт и зарабатывать 
рейтинговые очки. В той же Америке прово-
дится целая серия соревнований, что позволя-
ет их игрокам перемещаться внутри страны, а 
не летать по всему миру.

А обидно мне за другое: теннис не стал для 
нашей страны таким же необходимым явле-
нием, как футбол и хоккей. В теннис игра-
ет 211 стран, имиджевая составляющая это-
го вида спорта сумасшедшая. У нас в этом го-
ду 612 российских победителей международ-
ных турниров в 221 городе мира. Проблема 
в том, что для многих регионов теннис — се-
зонный вид спорта. На открытом воздухе мож-
но играть только пять с половиной месяцев, 
а для того чтобы арендовать крытые корты, 
многим просто не хватает средств. Это созда-
ет проблемы для развития.
— Но вы же наверняка понимаете, что в 
этом смысле догнать Америку сейчас не-
реально…
— Мы должны не догонять американцев, а 
обыгрывать их.
— Существующие контракты с турни-
рами ATP и WTA действуют до 2018 года 
включительно, а затем в профессиональ-
ном теннисе будет сформирован новый 
календарь. Вы намерены предпринять но-
вые попытки с целью повышения катего-
рии «ВТБ Кубка Кремля»?
— В этом вопросе мы тоже по-прежнему рас-
считываем на возможности, появляющие-
ся благодаря работе попечительского совета. 
Ведь наш турнир — это точка опоры, вокруг 
которой вращается вся теннисная жизнь. 
Больше скажу: не было бы Кубка Кремля — не 
было бы российского тенниса.
— Будете пытаться отделить по срокам 
свой турнир от женского WTA Finals?
— Наш главный приоритет состоит в том, 
чтобы под крышей «Олимпийского» однов-
ременно соревновались мужчины и женщи-
ны. Больше таких турниров в залах в мире не 
проводится. Разбивать один турнир на два от-
дельных соревнования нам невыгодно ни с 
точки зрения потенциального зрительского 
интереса, ни экономически, поскольку стои-
мость аренды стадиона увеличится пример-
но в два раза. Поэтому в 2017 году мы оценим 
наши возможности и уже тогда примем реше-
ние. В принципе у нас была возможность по-

высить категорию. Даже не одна. Но для этого 
было необходимо единовременно заплатить 
около $36 млн. А в России нет олигархов, кото-
рые готовы вкладывать в теннис такие же ог-
ромные суммы, какие вкладывает в «Челси» 
Роман Абрамович.
— Два года назад вы говорили, что в 
идеале на весь российский теннис, кро-
ме средств на строительство баз, требу-
ется €30 млн в год. Сейчас эта сумма из-
менилась?
— Нет. В соответствии с поручением прези-
дента страны по развитию тенниса в России 
было сделано очень много. Спорт высших до-
стижений взялся курировать Андрей Бока-
рев, который выделяет на эти цели 450 млн 
руб. в год и четко выполняет свои обязательст-
ва. Благодаря этому результаты пошли вверх. 
Но на остальную деятельность федерации — 
призовые фонды региональных турниров, 
пляжный теннис, теннис на колясках, моло-
дежный и юношеский календарь, развитие 
регионов — мы недосчитались 215 млн руб.
— Как продвигается строительство Двор-
ца тенниса в Национальном теннисном 
центре имени Самаранча? Ведь, как по-
казал матч Кубка Дэвиса против сбор-
ной Казахстана, который проходил в 
очень холодную погоду, этот зал просто 
необходим.
— За прошедшие два года благодаря деятель-
ности попечительского совета строительство 
крытых кортов продолжалось, и мы вышли 
на уровень крыши. Однако в этом году в свя-
зи со сложной экономической ситуацией ВЭБ 
ввел мораторий на участие в подобных парт-
нерских проектах. На сегодняшний день для 
завершения строительства нам требуется еще 
1,2 млрд руб.
— Популярность любого вида спорта на-
прямую связана с количеством телеви-
зионных трансляций. Как в этом смысле 
складываются взаимоотношения с кана-
лом «Матч ТВ»?
— Мне кажется, что у канала нет взаимопони-
мания с нашим видом спорта. Вот в Англии, 
например, оно имеется. Там Wimbledon це-
лый день транслируют по разным каналам 
BBC. А у нас говорят, что теннис ломает эфир-
ную сетку. Или взять трансляцию олимпий-
ского финала в парном разряде, который вы-
играли Екатерина Макарова и Елена Веснина. 
Ее неожиданно прервали, переключившись 
на борцовский поединок. На мой взгляд, это 
неприемлемо. Люди, которые разбираются в 
спорте и любят его, так не поступают.
— Тогда как вы относитесь к тому, чтобы в 
интересах телевидения сократить продол-
жительность теннисных матчей?
— Этот вопрос обсуждается уже давно. Раз-
умеется, невозможно, чтобы встречи продол-
жались по 11 часов, как это однажды случи-
лось на Wimbledon в 2010 году в матче меж-
ду французом Никола Маю и американцем 
Джоном Иснером. Это просто преступле-
ние перед игроками. Ведь за счет использо-
вания композитных ракеток, новых видов 
струн скорости в теннисе возросли пример-
но на 23%, то есть увеличились требования к 
организму. В то же время возросло количест-
во турниров, которые проводятся в разных 
частях света. Отсюда повышенный травма-
тизм. С этой точки зрения решение ITF запре-
тить использование чрезмерно быстрых по-
крытий — правильное. Оно, кстати, положи-
тельным образом отражается на тактическом 
разнообразии в игре. Сокращения по време-
ни тоже необходимы. Но убивать за счет это-
го суть тенниса нельзя. Надо сделать так, что-
бы матчи продолжались от полутора до трех с 
половиной часов. Это удлинило бы спортив-
ную жизнь игроков.
— Руководитель Женской теннисной ас-
социации Стив Саймон считает, что надо 
двигаться к розыгрышу одного решающе-
го очка при счете «ровно» и введению су-
пер-тай-брейка вместо третьего сета…

— Третий сет я бы точно сохранил.
— А пятисетовые мужские поединки на 
турнирах Большого шлема и в Кубке Дэ-
виса отменили бы?
— Тоже нет. Потому что это пять главных со-
ревнований, на которых игроки должны по-
казывать свой максимум. Иначе при совре-
менных ракетках произойдет обеднение тен-
ниса в тактическом плане. Вот количество тур-
ниров я бы сократил, потому что соревновать-
ся по 30 недель в год — это просто бред. Но на 
это никто не пойдет, потому что профессио-
нальные организации — ATP и WTA — дума-
ют о бизнесе, а здоровье спортсменов уходит 
на второй план.
— Если уж мы заговорили о разнообраз-
ных изменениях, то выразите свое отно-
шение к реформам Кубка Дэвиса, которые 
предлагает президент ITF Дэвид Хаггерти.
— Проводить финал в заранее запланирован-
ном месте — неправильно. Говорят, что на 
этом можно заработать, но в данном случае 
речь идет о $10–15 млн, а суть Кубка Дэвиса 
теряется. Ведь за счет домашних и выездных 
матчей этому турниру сопутствует особая ат-
мосфера, которую невозможно повторить на 
других теннисных соревнованиях. Вообще, 
Кубок Дэвиса во многих странах является од-
ним из главных факторов популяризации 
тенниса. Для нации, которая выигрывает фи-
нал дома, значение такой победы трудно пе-
реоценить. Вспомните Новака Джоковича, ко-
торый сначала критиковал формулу Кубка Дэ-
виса, а выиграв в 2010 году в Белграде финал у 
французов, поменял свое мнение.
— Во время «ВТБ Кубка Кремля» состоится 
отчетно-выборная конференция Федера-
ции тенниса России. В прошлый раз она 
проходила осенью 2013 года. Почему сей-
час потребовалось проводить выборы не 
через четыре года, а через три?
— Согласно положению Министерства спор-
та, мы должны провести перевыборы в тече-
ние полугода после завершения Олимпиа-
ды. В принципе это достаточно логично. Так 
что оттягивать конференцию не имеет смы-
сла, тем более что подобные мероприятия мы 
всегда проводим именно во время турнира.
— Конкуренты у вас будут?
— Вот это уж точно не от меня зависит. Иде-
ология моя давно известна. Она базируется 
на программе развития тенниса до 2030 го-
да, которая была подготовлена нашей коман-
дой, а затем одобрена в Министерстве спорта 
и Олимпийском комитете России. Нам оста-
лось отшлифовать некоторые вопросы с уче-
том полученных замечаний.
— Можно ли с учетом нынешних эконо-
мических реалий разрабатывать план раз-
вития федерации почти на полтора деся-
тилетия вперед?
— Безусловно. Наша программа исходит из 
реальных возможностей. Имели бы мы, гру-
бо говоря, не $10 млн, а $200 млн — была бы 
другая программа.
— В последние несколько лет интерес к 
теннису в России сохранялся во многом 
благодаря Марии Шараповой. Есть ли на 
примете молодые игроки, которые могли 
бы сменить ее в этой роли?
— Прежде всего надо иметь в виду, что в дан-
ном случае мы говорим о потенциальных зве-
здах, а это всегда штучный товар. И потом, ро-
ждение звезды всегда сопряжено с наличием 
необходимых сопутствующих обстоятельств. 
Талантов в России множество. Например, в 
прошлом году я видел немало одаренных 
детей на Дальнем Востоке. Однако для даль-
нейшего их воспитания должны быть созда-
ны соответствующие условия, на что мы да-
леко не всегда способны. И опять же звезда в 
любой сфере деятельности может получить-
ся только в том случае, если талант молодо-
го человека сочетается с трудолюбием, рабо-
тоспособностью и наличием около него гра-
мотной команды. А это бывает далеко не всег-
да. Например, меня сейчас очень волнует бу-
дущее чемпионки прошлогоднего юниорско-
го Wimbledon Софии Жук, у которой, на мой 
взгляд, много времени отбирают обязательст-
ва по рекламным контрактам. Или взять Веру 
Душевину — очень талантливую теннисист-
ку, которую погубили излишние перегрузки. 
Сейчас, кстати, мы обязаны сохранить Дании-
ла Медведева — очень перспективного парня, 
который тренируется во Франции и находит-
ся на подступах к первой сотне. Его ни в коем 
случае нельзя терять.
— В последние годы в сетках крупных 
юниорских турниров можно встретить 
очень много иностранных игроков с рус-
скими фамилиями. Вы случайно не счи-
тали, сколько именно? И вообще, насколь-
ко велик тот потенциал, который Россия 
потеряла в результате оттока перспектив-
ных теннисистов?
— Не считали. Но знаем, что пять лет назад в 
американских университетах за счет тенни-
са бесплатно учились 442 наших спортсме-
на. Из них примерно треть могла бы заиграть 
на профессиональном уровне. Не забывайте, 
что 16 россиян представляют сейчас Казахс-
тан. Можно привести и другие подобные фак-
ты. Например, два года назад в финале юни-
орского Australian Open немец Александр 
Зверев обыграл американца Стефана Козло-
ва, а сейчас юниорский рейтинг ITF возглав-
ляет грек Стефанос Циципас, сын чемпионки 
СССР Юлии Сальниковой. Таких примеров 
— масса. Из этих игроков можно было бы со-
здать непобедимую команду.

Интервью взял Евгений Федяков
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

«Интересы наших игроков 
для нас важнее приглашения Рафаэля Надаля»
Шамиль Тарпищев о достижениях и проблемах российского тенниса

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Ц И Я  Т Е Н Н И С А  Р О С С И И

Ведет свою историю от Всероссийского союза лаун-теннис клубов, основанного Артуром Макферсоном в 1908 
году. В 1929 году создана Всесоюзная секция тенниса, в 1956 году образована Федерация тенниса СССР. В 1989 
году создана Всероссийская теннисная ассоциация. 15 апреля 2002 года зарегистрировано общероссийское 
общественное физкультурно-спортивное объединение «Федерация тенниса России» (ФТР). Занимается развитием 
и популяризацией тенниса, развитием материально-технической базы, представляет страну в международных 
теннисных организациях, утверждает и тренирует спортсменов сборной России. Объединяет более 50 региональ-
ных федераций и отделений. Ежегодно проводит в России более 2,5 тыс. соревнований различного уровня — 
от любительских до международных. Крупнейшим соревнованием является Кубок Кремля. Президент организации 
избирается на должность отчетно-выборной конференцией ФТР. Годовой бюджет колеблется от $6 млн до $8 млн 
и  складывается из перечислений от спонсоров, Минспорта и Олимпийского комитета России.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т А Р П И Щ Е В  Ш А М И Л Ь  А Н В Я Р О В И Ч

Родился 7 марта 1948 года в Москве. Окончил Государственный центральный институт физкультуры (1970). После 
вуза ушел в армию, где выступал за ЦСКА. Трижды входил в десятку сильнейших теннисистов СССР. В 1974 году за-
вершил карьеру игрока и получил должность старшего тренера сборной СССР. В 1988 году познакомился с Борисом 
Ельциным, позднее стал его личным тренером по теннису. В 1991 году возглавил Федерацию тенниса СССР, затем 
— СНГ. В 1992 году стал советником президента РФ по физкультуре и спорту, в 1993 году возглавил координацион-
ный комитет по физкультуре и спорту при президенте. В 1994–1996 годах был главой Госкомитета РФ по физкультуре 
и туризму. В 1996 году стал советником мэра Москвы по спорту, тогда же возглавил совет директоров Кубка Кремля. 
10 ноября 1999 года избран президентом Всероссийской теннисной ассоциации (с 2002 года — Федерация тенниса 
РФ). Под его руководством спортсмены дважды выигрывали Кубок Дэвиса (2002, 2006) и четырежды — Кубок феде-
рации (2004, 2005, 2007, 2008).

Доктор философских наук, кандидат педагогических наук. Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени. Заслуженный тренер СССР и РФ, член Международного олимпийского комитета, член исполкома 
Олимпийского комитета России, член Совета при президенте РФ по физкультуре и спорту.

Мы не пытаемся заин-
тересовать элитных 
игроков с помощью так 
называемых гарантий-
ных денег. Кто хочет, 
тот заявляется сам

Мне обидно за то, 
что теннис не стал 
для нашей страны та-
ким же необходимым 
явлением, как футбол 
и хоккей

Талантов в России  
множество. Но для их 
воспитания нужны  
соответствующие ус-
ловия, на что мы дале-
ко не всегда способны
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